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Дмитрий Совин

«Налог на Google» будет рассма-
триваться в рамках объединен-
ного Налогово-таможенного ко- 

декса, сообщил на этой неделе Куандык 
Бишимбаев, министр национальной эко-
номики Республики Казахстан.

Суть этого налога в том, что зарубеж-
ные IT-компании, продающие контент 
и продукты через интернет, но не заре-
гистрированные на территории страны, 
должны платить НДС в этой стране.

С 1 января 2017 года иностранные ком-
пании, предоставляющие электронные 
услуги на территории России, должны 
будут платить НДС в размере 18%. Под 
действие этого налога попадают 14 типов 
электронных услуг. В их числе – предо-
ставление доступа к поисковым систе-
мам в интернете, предоставление права 
на использование электронных книг, 
информационных, образовательных ма-
териалов, музыкальных произведений и 
графических изображений. Это не каса-
ется тех случаев, когда поставка товаров 
осуществляется без интернета, а про-
граммы и базы данных реализуются на 
материальных носителях. По некоторым 
данным, в первый год действия «налога 
на Google» бюджет РФ получит доход в 
размере около 53 млрд рублей.

Эксперты прокомментировали для «Ка-
питал.kz», есть ли необходимость в таком 
налоге для Казахстана и какие риски мо-
гут возникнуть, если «налог на Google» 
одобрят у нас.

В мировом тренде
Шавкат Сабиров, президент Интернет-
ассоциации Казахстана, указывает на то, 

что о таком налоге заговорили только в 
последние два года. «В начале 2000-х годов 
между странами была четкая договорен-
ность о том, что налогообложение элек-
тронной коммерции происходит в стране 
поставщика товаров или услуг. Однако в 
последние годы стало ясно, что компании, 
не легализованные на рынке страны, име-
ют преимущества перед местными игро-
ками. Поэтому и возник вопрос о необхо-
димости выравнивания такой ситуации 
методами дополнительных налогов или 
введения специальных мер поддержки 
местных участников интернет-рынка», – 
поясняет эксперт.

Мировая практика, отмечает он, пока-
зывает, что требуется легализация работы 
компаний. Так происходит в Америке, в 
Европейском союзе, так будет и в странах 
Евразийского союза. 

Галим Хусаинов, генеральный дирек-
тор BRB INVEST, также говорит о том, 
что это нормальная практика налогоо-
бложения иностранных компаний. «Это 
создаст равные условия для местных ком-
паний по сравнению с иностранными. С 
учетом экспансии иностранных компа-
ний в данном сегменте, безусловно, та-
кая необходимость существует», – уверен 
эксперт.

решить намного больше задач
Куандык Бишимбаев сказал, что вопрос 
«налога на Google» будет рассмотрен в пер-
спективе. Шавкат Сабиров не исключает 
того, что в скором времени теория пере-
йдет в практику. «Изменения пока только 
обсуждаются, но, думаю, в 2017 году та-
кого типа налог может быть введен в дей-
ствие. Поправки могут затронуть сразу не-
сколько законов», – говорит он.

Эксперт подчеркивает: должен быть 
четкий расчет, насколько введение такого 
налога может быть эффективным. «Может, 
проще развивать нашу собственную базу 
с целью привлечения иностранных ком-
паний в Казахстан? Мне лично кажется, 
что создание условий для благоприятной 
работы для иностранных компаний позво-
лит решить намного больше задач – от соз-
дания рабочих мест, обучения наших спе-
циалистов, притока инвестиций в отрасль 
и до увеличения налоговых поступлений», 
– уверен собеседник.

потребители всегда платят
Предполагая, каким образом «налог на 
Google» может отразиться на потребите-
лях, оба эксперта указывают на ценовой 
фактор.

«Введение любого дополнительного 
налога, безусловно, отразится на цене то-
варов. Казахстанские интернет-компании 
на рынке представлены пока еще в не-
большом количестве. Речь идет о крупных 
игроках на рынке. Как правило, крупные 
игроки представлены филиалами боль-
ших международных компаний. Нашим 
местным компаниям придется бороться 
с международными компаниями и, види-
мо, без соответствующей поддержки от-
ечественного бизнеса здесь не обойтись», 
– говорит Шавкат Сабиров.

«Для потребителей будет увеличение 
цен на величину НДС, потому как косвен-
ные налоги всегда перекладываются на по-
требителей», – отмечает Галим Хусаинов. 
В целом, по его мнению, больших рисков 
введение «налога на Google» не принесет. 
«На начальном этапе возникнут проблемы 
со сбором налогов, но это временное явле-
ние», – считает эксперт.

прощайте, дешевые 
приложения?
Казахстан рассмотрит возможность введения налога  
на Google
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найля  
Калтаева,

 одна из 
основателей  

эспрессо-бара 
«Сова»

«Уровень 
преступности как 
рос, так и растет. 
пневматическим 

оружием как 
стреляли, так и 

стреляют», 
– Александр тен, 

президент национальной 
стрелковой ассоциации 



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 20 октября, 2016 четверг, 20 октября, 20162 3// актуально// актуально

прЕзиДЕнт 
поСтАВил рЯД зАДАч 
пЕрЕД БЕйБУтоМ 
АтАМКУлоВыМ

Президент Республики Казахстан Нурсул-
тан Назарбаев провел встречу с министром 
оборонной и аэрокосмической промышлен-
ности Бейбутом Атамкуловым. Глава госу-
дарства подчеркнул важность выполнения 
поставленных перед новым министерством 
задач. В частности, Нурсултан Назарбаев 
обратил внимание на необходимость мак-
симального использования возможностей 
отечественных предприятий для обеспече-
ния потребностей в продукции оборонной и 
аэрокосмической промышленности, произво-
димой с применением новейших технологий. 
В свою очередь Бейбут Атамкулов проинфор-
мировал президента Казахстана о заключи-
тельной стадии комплекса проводимых в ми-
нистерстве организационных мероприятий. 
Министр оборонной и аэрокосмической 
промышленности также доложил главе госу-
дарства о перспективах развития аэрокосми-
ческой отрасли, наращивании производствен-
ных мощностей оборонного комплекса, что 
повлечет мультипликативный эффект и для 
выпуска продукции гражданского назначе-
ния. (пресс-служба Акорды)

УпрАВлЕниЕ 
ВоДоКАнАлАМи – 
ЕДиноМУ опЕрАторУ

Для решения вопроса водообеспечения в 
городах предлагается рассмотреть передачу 
региональных водоканалов единому операто-
ру. При этом к управлению будет привлекать-
ся и технический партнер. Об этом в среду, 
18 октября, в ходе заседания правительства 
сообщил министр национальной экономики 
Куандык Бишимбаев. «В ГНП (городских насе-
ленных пунктах. – Ред.) сохраняется высокий 
уровень потерь водных ресурсов, низкий уро-
вень тарифов и их собираемости, связанные 
с неэффективным менеджментом городских 
коммунальных водоканалов. В связи с этим 
есть необходимость внедрения принципов го-
сударственно-частного партнерства для реше-
ния проблем водоснабжения ГНП», – отметил 
Куандык Бишимбаев. При этом министр уточ-
нил, что затраты оператора будут возмещены 
через механизмы, предусмотренные законом 
о ГЧП.  (Соб. инф.)

рЕгУлироВАниЕ 
ЦЕн нАзВАли 
пЕрЕжитКоМ

18 октября рабочая группа мажилиса пар-
ламента приступила к рассмотрению нового 
законопроекта «О внесении изменений и до-
полнений в некоторые законодательные акты 
РК по вопросам конкуренции». Председатель 
Комитета по регулированию естественных 
монополий и защите конкуренции (КРЕМиЗК) 
МНЭ РК Серик Жумангарин прокомментиро-
вал общий тренд на отмену регулирования 
стоимости услуг: «С 1 января 2017 года мы 
планируем отказаться от ценового регули-
рования. Это международная практика. Це-
новое регулирование досталось нам еще от 
советской системы. И страны Организации 
экономического сотрудничества и развития 
(ОЭСР) давно от нее уже отошли. На смену ей 
действительно приходит инструмент анти-
монопольного регулирования. Но у него есть 
определенный срок действия. Однако постоян-
ное применение этого инструмента приводит 
к тому, что повышается законопослушность са-
мих субъектов рынка». «Мы предлагаем сохра-
нить регулирование на рынках электроснаб-
жения, газоснабжения, грузовых перевозок, 
железнодорожных услуг и услуг аэропортов», 
– сказал главный антимонопольщик страны. 
Что касается рынка услуг аэропортов, то, по 
информации Серика Жумангарина, регулиро-
вание сохраняется по пяти видам услуг: предо-
ставление телескопического трапа, рабочего 
места для регистрации пассажиров, обработка 
грузов, обеспечение ГСМ, предоставление в 
аренду помещения аэропорта.

АгроБизнЕС 
нАСтрАиВАЕтСЯ 
нА глоБАльный 
КАпитАл

Объем международных займов, направ-
ленных на технологическую модернизацию 
сельского хозяйства, за год вырос в 2,5 раза, с 
16 до 39 млрд тенге. Кроме рекордного сбора 
зерновых, аграрный сектор занесет в актив 
2016 года абсолютный рекорд по привлече-
нию инвестиций. За три квартала инвест-
портфель превысил 190 млрд тенге, что на 
23,5 млрд больше, чем за весь 2015 год. Рост 
за период январь-сентябрь 2016 года составил 
57%. Второй год инвестпроекты в аграрном 
секторе реализуются без прямого инвести-
рования бюджетных средств. Основные ис-
точники финансирования: собственные сред-
ства бизнеса (74%) и займы международных 
фининститутов (20,3%) в первую очередь 
Всемирного банка. За последний месяц Мин-
сельхоз неоднократно вел переговоры с этим 
международным институтом по дальнейше-
му сотрудничеству. Центральная тема встреч 
– готовящаяся презентация новой програм-
мы развития АПК. Госсектор подает бизнесу 
серьезные сигналы для долгосрочного со-
трудничества. Так, в начале сентября прези-
дент страны обозначил сектор АПК одним из 
главных приоритетов развития экономики, 
прямая цитата: «Первым приоритетом нашей 
стратегии развития в новых условиях должен 
стать аграрный сектор. Он может стать одной 
из наших ключевых точек роста». На данный 
момент наиболее соблазнительной нишей 
для инвесторов в аграрном секторе является 
растениеводство. По итогам 2015 года более 
60% всех инвестиций в сельское хозяйство на-
правлено на выращивание сезонных культур. 
(finprom.kz)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Б. САгинтАЕВ 
отчитАлСЯ  
о СВоЕй рАБотЕ

Премьер-министр Бакытжан Сагинтаев 
доложил президенту Нурсултану Назарбаеву 
об итогах социально-экономического раз-
вития республики за 9 месяцев этого года 
и исполнении ключевых государственных 
программ. Об этом сообщила пресс-служба 
Акорды. Президент подчеркнул, что создана 
основа для дальнейшей эффективной реа-
лизации в следующем году всех осущест-
вляемых в настоящее время инициатив. «В 
первую очередь внесены соответствующие 
поправки в бюджет. Также приняты все не-
обходимые государственные программы. 
В частности, очевидна важность обеспечения 
последовательного индустриально-иннова-
ционного развития республики и принятия 
мер для повышения благосостояния населе-
ния в рамках программы развития «Нұрлы 
жол», которая включает в себя создание эф-
фективной транспортно-логистической ин-
фраструктуры», — сказал глава государства. 
Премьер-министр в своем докладе отметил 
позитивную динамику по всем основным 
показателям социально-экономического раз-
вития республики. Уровень инфляции сохра-
нен в заданных параметрах. Бакытжан Са-
гинтаев подчеркнул, что поручения, данные 
президентом Казахстана на расширенном 
заседании правительства 9 сентября текуще-
го года, своевременно исполняются. В част-
ности, утверждено выделение дополнитель-
ных средств в размере 481 млрд тенге в целях 
стимулирования дальнейшего развития 
экономики страны. Премьер-министр также 
обратил внимание на введение в действие 
нефтегазового месторождения Кашаган 
с объемом добычи 90 тысяч баррелей в день. 
Кроме того, Бакытжан Сагинтаев проинфор-
мировал главу государства о постоянном кон-
троле за ценами, в первую очередь на продук-
ты питания и товары первой необходимости, 
вопросами бесперебойного обеспечения на-
селения и социальных учреждений теплом, 
а также своевременной сдачи запланирован-
ных объектов в рамках программы жилищ-
ного строительства. (Kapital.kz)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КАЗАХСтАН

АНУАР  
АХМЕТЖАНОВ

назначен ответственным секре-
тарем Министерства оборонной и 
аэрокосмической промышленности 
РК

БУлАТ ЗАКИРОВ
досрочно прекратил полномочия 
члена правления АО «КазТрансОйл»

ГАНИ ТОКСАНБАЕВ
назначен председателем правления 
АО «Qazaq Banki»

ГУльМИРА 
ТАСТАМБЕКОВА

назначена директором Департамен-
та финансов Министерства по инве-
стициям и развитию РК

ЕРлАН АБСАТОВ
назначен директором Департамента 
экономической интеграции Мини-
стерства по инвестициям и разви-
тию РК

ЕРМЕК  
КОШЕРБАЕВ

назначен ответственным секрета-
рем Министерства сельского хозяй-
ства РК

КАйРАТ КАСЕНОВ
назначен директором Департамента 
кадровой работы Министерства по 
инвестициям и развитию РК

КАйРАТ МУХИТОВ
назначен начальником ДВД Кызы-
лординской области

ЧИНГИЗ  
ШАРАПИЕВ

назначен председателем правления 
АО «Казконтент»

ЭльМИРА 
ДЖАМИлОВА

назначена генеральным директором 
телеканала «КТК» 

КАДрОвЫе 
ПереСтАНОвКИ 
И НАЗНАчеНИя

Данияр Молдабеков

После двух громких терактов этого 
года МВД разработало законопро-
ект «О противодействии экстре-

мизму и терроризму». В нем есть пункт, 
который касается оборота гражданского 
оружия. Согласно этому пункту, теперь 
один человек может владеть только че-
тырьмя единицами оружия – двумя нарез-
ными и двумя гладкоствольными, а рань-
ше разрешалось иметь десять единиц 
оружия. По мнению Елены Кондрашовой, 
учредителя ТОО «Алпамыс» (туда входят 
несколько оружейных магазинов), эти по-
правки приведут к «разрушительному эф-
фекту» для отрасли.

«У нас и так обороты падают уже кото-
рый год – снижение покупательской спо-
собности, общая неуверенность граждан 
в завтрашнем дне, девальвации. Мы в ос-
новном специализируемся на оружии рос-
сийского производства, но российский 
курс тоже поднялся по отношению к тен-
ге… Так что мы и без того испытываем 
трудности», – сказала Елена Кондрашова.

Причина ее пессимизма очень проста: 
чем меньше гражданам можно иметь ору-
жия, тем меньше они будут его покупать. 
«После этих нововведений много людей 
останется без работы, поверьте мне», – 
подчеркнула Елена Кондрашова.

При этом бизнесмены-оружейники 
не просят ничего неординарного, только 
оставить их в покое. «Мы даже не против 
действующего законодательства. Просто 
хотим, чтобы все оставалось так, как есть. 
Законы, которые сейчас регулируют нашу 
сферу, в принципе нормальные. люди при-
выкли по ним работать», – отметила Елена 
Кондрашова.

Вице-президент оружейной ассоциа-
ции «Корамсак» Сергей Катнов, высту-
пая на брифинге аналитической группы 
КИПР, высказался куда горячее: «Эти меры 
направлены на то, чтобы ограничить дея-
тельность нашей отрасли, чтобы кому-то 
хорошо спалось. Мы отличаемся тем, что 
никогда не просили льгот и субсидий для 
нашей отрасли, так как понимали, что са-
мые бедные у нас – это банки и нефтяные 
компании, которые получают поддержку 
из бюджета. При этом в нашей отрасли, 
даже если взять одного работника, платят 
в бюджет до 3 млн тенге только по НДС, 
я не говорю о других налогах».

При этом охотники – основные покупа-
тели – тоже, скорее всего, потеряют в день-
гах. «Когда я задал заместителю министра 
внутренних дел вопрос (Сергей Катнов 
входил в рабочую группу по законопро-
екту, – ред.), как быть тем, кто имеет ору-
жия больше лимита, он сказал, что оружие 
останется у них, у владельцев. На пять лет, 
а потом изымут. То есть даже если последо-
вать этой своеобразной логике, проблемы 
не решатся. Зачем тогда отсрочка? Когда 
пять лет истекут, этот срок не продлят. 

Если же государство не дает акт в виде от-
каза о продлении разрешения, то таким 
образом оно прекращает право собствен-
ности в части владения и пользования этим 
имуществом», – говорит Сергей Катнов.

При этом он подчеркнул, что таким об-
разом государство пытается обойти ста-
тью 291 Гражданского кодекса, «согласно 
которой в случае прекращения права соб-
ственности в результате государственного 
акта убытки собственника возмещаются 
в полном объеме по рыночной стоимости».

«Мы сделали свой расчет, сколько лиш-
них стволов окажется. По нашим под-
счетам, таких лишних стволов больше 6 
тысяч. Если брать самую небольшую сто-
имость – 400 тысяч – уже получается 2,5 
млрд. Чтобы эти деньги не выплачивать, 
они пошли по такому пути», – считает гла-
ва оружейной ассоциации «Корамсак».

Реакция депутатов и представителей 
МВД на его аргументы свелась к тезису, 
что «у нас свой путь, свои национальные 
особенности, мы как хотели принять за-
кон в таком виде, так его и примем».

Подхватив заданную правоохраните-
лями тему особого пути, Сергей Катнов, 
выступая уже на брифинге КИПРа, привел 
пример Южного Судана. Там, напомнил 
спикер, периодически идут гражданские 
войны, «и там, конечно, очень жесткий за-
кон об обороте оружия. Там человеку мож-
но иметь всего один ствол и пятнадцать 
патронов в год».

С другой стороны, есть пример Норве-
гии, где после теракта Андерса Брейвика 
также задумались о борьбе с террориз-
мом. «В передовых странах считается, что 
орган, который контролирует определен-
ную сферу, не принимает участия в при-
нятии закона по этой теме. Потому что 
они даже нехотя могут сделать это в пер-
вую очередь в своих интересах, а не в ин-
тересах общественной безопасности», – 
считает Сергей Катнов.

Самое обидное для оружейников, что 
пункт закона, который обанкротит их ма-
газины, не поможет в борьбе с террориз-
мом. Более того, это лишняя мера.

почему так?
Эксперты, которых собрали руководители 
КИПРа, в первую очередь коснулись миро-
вого опыта. Страны, которые имеют дол-
гий и успешный опыт борьбы с террориз-
мом, никогда не прибегали к тем мерам, 
которые указаны в пункте законопроек-
та, разработанного МВД РК. Великобри-
тания десятки лет сражается с боевика-
ми «Ирландской республиканской армии» 
(IRA); Испания – с баскскими сепарати-
стами; Германия и Италия воевали с ле-
ворадикальными экстремистами – с RAF 
и «Красными бригадами» соответственно. 
«И во всех этих странах вообще нет огра-

ничения на количество оружия, которым 
может владеть одно лицо. Самым главным 
критерием является наличие условий для 
хранения. А эти страны, я повторяю, де-
сятки лет воюют с терроризмом. Но ни-
когда там не делали того, что собираются 
делать у нас. Почему? Потому что они по-
нимают, что такие меры приведут к краху 
сегмента потребительского рынка: ма-
газины, стрелковый спорт, все пострада-
ют», – сказал Сергей Катнов.

Чем же в МВД мотивируют введение 
в законопроект этого пункта? «МВД мо-
тивирует тем, что потенциальные тер-
рористы будут красть оружие из домов 
охотников. Информацию о том, где живет 
охотник и сколько у него единиц оружия, 
злоумышленник, если захочет, сможет по-
лучить только в МВД. Больше нигде», – не-
доумевает Сергей Катнов.

Руководитель КИПРа Ерлан Смайлов, 
взяв слово, подчеркнул, что по конкрет-
ному пункту в законопроекте «нет цифр, 
никакой статистики не приводят». «Оцен-
ки регуляторного воздействия тоже нет. 

Есть только общие фразы. Вроде «количе-
ство оружия большое». Минсельхоз, ви-
дите ли, сказал, что «очень много случаев 
браконьерства охотниками». Когда к ним 
обратились за уточнениями, сколько кон-
кретно случаев было, чтобы охотники с за-
регистрированным оружием попались 
на браконьерстве, точных цифр не дали. 
То есть они, видимо, посчитали, сколько 
рыбы поймали сетями, кто рубит саксаул, 
а потом свалили это все в одну кучу. Види-
мо, так и получилось «очень много случаев 
браконьерства». Хотя рыбу ружьем никто 
не ловит», – отметил Ерлан Смайлов.

Кроме того, согласно данным «Корам-
сака», только в 5% случаев у браконьеров 
было при себе зарегистрированное оружие.

По данным Генпрокуратуры (анализ пе-
риода длительного времени), которые при-
вел Ерлан Смайлов, «экстремисты, готовясь 
к атакам, не имеют на руках огнестрельно-
го оружия». «В этом году у нас было два те-
ракта с огнестрелом, на них и отреагирова-
ли. Но если думать холодной головой, как 
и должны правоохранители, то с каждым 
годом фиксируется сокращение примене-
ния огнестрельного нарезного оружия при 
совершении преступлений. И в целом ору-
жия», – сказал Ерлан Смайлов.

В 2013-2014 годах по уголовным делам, 
связанным с террористической деятельно-
стью, показатель применения огнестрель-
ного нарезного оружия нулевой. В целом 
за последние восемь лет – с 2008 по 2015 
год – в стране совершили 1 млн 963 тыс. 
преступлений. Из них с применением ог-
нестрельного оружия – чуть более 4 тыс. 
С применением огнестрельного нарезного 
оружия – 125. Терактов за эти годы было 
пять, огнестрельное оружие использовали 
только раз. «Но даже в 2016 году ни один 
из экстремистов не отобрал ни одного 
ружья у охотника. Ни один из них не был 
охотником с разрешением и охотничьим 
билетом. Зато было нападение на оружей-
ный магазин в Актобе», – говорит Ерлан 
Смайлов.

Глава оружейной ассоциации «Корам-
сак» Сергей Катнов напомнил, что после 
теракта в Таразе в 2011 году они рекомен-
довали МВД «дублировать тревожный 
сигнал не только в охранной фирме, но 
и в пунктах полиции». «Тогда нас не послу-
шали, сказав, что полиция вас специально 
охранять не должна. Теперь МВД внесло 
в парламент как свое ноу-хау ту идею, ко-
торую они отвергли в 2011-м. Если бы они 
сделали это пять лет назад и на стрельбу 
в оружейном магазине, кроме этого одно-
го парня, приехал бы еще СОБР в бронежи-
летах, ситуация сейчас была бы совершен-
но другая», – говорит Сергей Катнов.

Ситуация, кроме прочего, такова: за-
коны, ограничивающие хождение ору-
жия, влияют только на законопослушных 
граждан. «Уровень преступности как рос, 
так и растет. Пневматическим оружием 
как стреляли, так и стреляют», – сетует 
Александр Тен, президент Национальной 
стрелковой ассоциации.

«Есть информация, что, нападая 
на оружейный магазин в Актобе, они ис-
пользовали как раз-таки травматы. А ведь 
по задумке именно они (травматические 
пистолеты, – ред.) должны были исчез-
нуть», – сказал он.

В целом эксперты сошлись во мнении, 
что МВД стоит сделать ставку не на облег-
чение собственных задач, лишив простых 
охотников хобби, а бизнесменов – прибы-
ли и работников, а улучшать физические 
навыки своих сотрудников, их стрелко-
вые качества. «Имеет смысл совершен-
ствовать навыки оперативно-розыскной 
деятельности, ведения следствия», – доба-
вил Ерлан Смайлов.

Алина Смирнова

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
обнаружил ряд запрещенных това-
ров в магазинах Алматы. Последнее 

обновление списка нелегальных товаров 
от Комитета по правам потребителей РК 
прошло еще полгода назад. Корреспондент 
«Капитал.kz» решил проверить, соблюда-
ют ли алматинские магазины запрет на 
продажу некоторых видов мяса, консер-
вов, молочной, масложировой и кондитер-
ской продукции. Итог: обнаружено запре-
щенное мясо курицы бренда «Приосколье» 
в одном из крупных супермаркетов Алма-
ты. В локальных магазинах продают неле-
гальные вафли «Голландские» компании 
«Яшкино». Для «Яшкино» также действует 
запрет на вафли «Шоколайт». По закону, 
эта продукция не должна продаваться в 
Казахстане еще с 8 сентября 2015 года. По-
этому куриное мясо от «Приосколья» и два 
вида вафель от «Яшкино» считаются кон-
трабандой. Актуальный список нелегаль-
ных продуктов есть на сайте Комитета по 
защите прав потребителей РК. 

За 8 месяцев проверки в 2016 году Ко-
митет по защите прав потребителей РК 
нашел 175 нарушений в супермаркетах: 
«Метро Кэш энд Кэрри» (43 нарушения), 
«Рамстор Казахстан» (18 нарушений), 
Magnum (21 нарушение) и «Маджид Аль 
Футтайм Гипермаркетс Казахстан» (23 на-
рушения); супермаркеты «Анвар» (28 на-
рушения), Small (32 нарушения) и др.

Нарушения касались бактериологи-
ческих показателей, условий хранения и 
сроков годности, маркировки и докумен-
тов соответствия продукции. 

Источник: kzpp.gov.kz (сайт Комитета 
по защите прав потребителей РК)

Антитеррористические 
поправки разрушат бизнес  
по торговле оружием
Бизнесмены потеряют прибыль, их сотрудники – рабочие места

Контрабанда на 
прилавках Алматы
В казахстанских магазинах продают запрещенные товары

Валентина нейштет

Как оказалось, чтобы ввязаться в 
предвыборную гонку за пост прези-
дента США, можно потратить чуть 

менее $5 тыс. За эти деньги вас даже к из-
бирателям не допустят, зато сможете ука-
зать в своем резюме, что баллотировались 
на пост.

«Если вы захотите потратить меньше, 
чем $5 тыс., вас не зарегистрируют в Фе-
деральной избирательной комиссии, вы 
не получите избирательных бюллетеней 
и большинство американцев никогда о вас 
не узнает. Конечно, если вы не запустите 
вирусное видео на канале YouTube или не 
женитесь на ком-то из семьи Кардашьян», 
– пишет издание Moneytips.

Но вот выиграть стоит несколько мил-
лиардов долларов. Именно столько ($2,6 
млрд) было потрачено Бараком Обамой 
и Миттом Ромни в 2012 году в предвы-
борной гонке за пост президента. Такие 
цифры приводит американский Центр 
ответственной политики. Сумма стала ре-
кордной за всю историю выборов США.

Как правило, деньги на предвыборную 
кампанию будущие президенты полу-
чают несколькими способами. Первый и 
самый прибыльный – это пожертвования. 
Сумма перевода во время выборов огра-
ничена – максимум $2,7 тыс. от одного 
гражданина страны. Часть средств кан-
дидат получает из федерального фонда 
партии (National Party Committee), от 
которой выдвигается. Третья часть боль-
шого пирога – это сторонние дотации, то 
есть деньги, которые кандидату могут 
перечислять предприниматели, звезды 
шоу-бизнеса и владельцы крупных заве-
дений. Тут все зависит от того, насколько 
хорошо кандидат успел подружиться с 
тем или иным бизнесменом. Например, 
в 2012 году на предвыборную кампанию 
Митта Ромни – кандидата от партии ре-
спубликанцев и мормона – «скинулись» 
глава казино Las Vegas Sands Шелдон 
Адельсон на пару с супругой Мириам 
Адельсон. Семейная пара поддержала 
кампанию Ромни двадцатью миллиона-
ми долларов. Нынешняя гонка межу Хил-
лари Клинтон и Дональдом Трампом оце-
нивается и того выше – $5 млрд.

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
разбирался, какой из президентов США 
потратился больше остальных на свою 
предвыборную кампанию.

Джордж Буш vs.  
Джон Керри (2004)
В предвыборной гонке Буша и Керри в 
2004 году Буш-младший собрал $367 млн 

за весь период своей предвыборной кам-
пании. Порядка 74% от этой суммы были 
собраны как раз за счет индивидуальных 
взносов. Из федерального фонда на кам-
панию Буша было выделено $74,6 млн, 
или 20% от всей суммы взносов. Через 
Комитет политического действия (PAC – 
Political Action Committee) Буш-младший 
получил в тот год почти $3 млн. Через этот 
же комитет оппонент Буша Джон Керри 
получил всего $322 тыс. Однако ему уда-
лось получить сумму от индивидуальных 
взносов почти аналогичную той, что со-
брал Буш – $328,4 млн. В тот год сумма, ко-
торую потратили кандидаты на выборы, 
чуть не дотянула до $1 млрд и составила 
$880 млн в общем.

Барак Хуссейн обама vs.  
Джон МакКейн (2008)
2004 год останется в истории выборов не 
только как год, когда в президенты США 
впервые был избран афроамериканец, 
но и год, когда на предвыборную кампа-
нию была затрачена рекордная сумма 
в $1 млрд. Хотя дальше эта сумма будет 
только расти, на тот период она была чуть 
ли не астрономической. Для сравнения: 
на предвыборную кампанию Абрахама 
линкольна в 1860 году было потрачено 
всего $1,2 млн в пересчете на сегодняш-
ний курс. В свою первую предвыборную 
кампанию Обама собрал $745 млн, 88% из 
которых составили индивидуальные взно-
сы. Оппонент Обамы, кандидат от партии 
республиканцев Джон МакКейн, собрал 
$368,1 млн, но позже покинул гонку, усту-
пив место Обаме. 

Самые дорогие выборы  
в истории: Барак Хуссейн обама 
vs. Митт ромни (2012)
На самые дорогие выборы в истории США 
в 2012 году было затрачено более $2 млрд. 
Сумму между собой поделили Барак Хус-
сейн Обама, который на тот момент изби-
рался на пост президента на второй срок, и 
представитель от партии республиканцев 
Митт Ромни. Последний, кстати, потра-
тился чуть больше, но тем не менее про-
играл. По оценкам Центра ответственной 
политики, за свою предвыборную кампа-
нию Ромни потратил $449,5 млн. Здесь 
нужно учесть еще и деньги, которые были 
потрачены на кампанию от самой партии 
республиканцев, а именно $386,1 млн. До-
бавим к этой сумме стороннюю поддерж-
ку в размере $418,6 млн и в итоге получаем 
$1,25 млрд. Такой была сумма затрат отца 
семейства с пятью детьми Митта Ромни на 
выборах в 2012 году. Обама со своей сторо-
ны потратил примерно столько же – $1,14 

млрд. В эту сумму также вошли затраты 
партии ($292,2 млн) и внешние дотации 
на проведение предвыборной кампании 
($131,3 млн).

Хиллари Клинтон vs.  
Дональд трамп (2017)
По некоторым оценкам, грядущие выбо-
ры, результаты которых станут известны 
8 ноября, могут стать еще масштабнее 
предыдущих – $5 млрд. Клинтон плани-
рует потратить на предвыборную гонку 
$2,5 млрд. Такие данные приводит The 
New Your Times. Другой источник – Центр 
ответственной политики – сообщает, что 
на сегодняшний день на поддержку кам-
пании Хиллари Клинтон было собрано 
$516 млн, из которых $143 млн – это сто-
ронние средства. Помимо предвыборных 
фондов, кампанию спонсировал Комитет 
политического действия, через который 

была переведена сумма в размере $1,5 
млн. 

По сравнению с Клинтон миллионер 
Дональд Трамп ведет себя совсем скромно. 
Пока на кампанию по продвижению биз-
несмена было собрано всего $205,8 млн, 
где лишь $40 млн являются сторонними 
пожертвованиями. Между тем Комитет 
политического действия выделили для 
Трампа всего $22 тыс. на фоне того, что 
собственные средства кандидата в пред-
выборной гонке составили $54 млн. Если 
верить все тому же Центру политической 
ответственности, то общая сумма затрат 
на предвыборную гонку уже перевалила 
за $1,1 млрд, в то время как через Коми-
тет политического действия на поддержку 
кандидатов было переведено $529 млн. 
Итоговые затраты на выборы в этом году 
будут озвучены по окончании выборов фе-
деральной избирательной комиссией. 

Данияр Молдабеков

В авиакомпании «Эйр Астана» расска-
зали, как купить билеты по самой 
выгодной цене, а также о тарифной 

политике компании. По словам директора 
по продажам «Эйр Астаны» в Казахстане и 
СНГ Серика Рысулы, касательно внутрен-
них рейсов, самым популярным является 
минимальный тариф. 46% казахстанцев 
покупают билеты по этому тарифу. Также 
есть средний тариф. Им пользуется 31% ка-
захстанцев, а максимальным – 23%. Кроме 
этого, есть тарифы для ветеранов и детей 
(последних компания возит, сотрудничая 
с благотворительными организациями). 
С начала этого года ветераны получили от 
компании чуть более 2 тыс. авиабилетов 
бесплатно. 

Но и люди, не относящиеся к особым 
категориям граждан, могут купить билет 
по более выгодной цене. Для этого необхо-
димо иметь в виду следующее:

лучше выбирать гибкие даты. Смо-
треть все варианты перелета на ближай-
шие числа. 

лучшая цена на авиабилеты бывает 
примерно за два месяца (50-60 дней) до 
отправления международного рейса и за 
две недели до внутреннего рейса.

Подпишитесь на рассылки авиакомпа-
ний и первыми узнавайте об акциях и спе-
циальных предложениях.

Покупайте билеты с вылетом/приле-
том в середине недели. Самые дешевые 
билеты продают во вторник, среду и чет-
верг, а самые дорогие – в выходные дни и 
праздники. Старайтесь провести ночь с 
субботы на воскресенье в выбранном пун-
кте назначения.

Авиабилеты с вылетом вечером или 
ночью стоят дешевле, чем утренние или 
дневные вылеты. В этом случае, напоми-
нают в компании, стоит учесть дополни-
тельные расходы на такси (другой транс-
порт вполне может быть недоступен).

летайте в межсезонье. Межсезонье не 
обязательно означает плохую погоду. Про-
сто в это время путешествует меньше лю-
дей, а значит, цены падают не только на 
авиабилеты, но и на отели.

Покупайте билеты сразу в две стороны. 
Билет в одну сторону может стоить доро-
же, чем билет в обратную.

Чаще всего, если говорить о внутрен-
них рейсах, казахстанцы летают маршру-
том Алматы – Астана. В среднем по этому 
направлению компания выполняет 16 
рейсов в день. Всего для рейсов Алматы – 
Астана есть девять тарифов – от 12 тыс. до 
46 тыс. тенге.

При этом в компании отмечают уро-
вень инфляции, который влиял на ценоо-
бразование.

Напомним, антимонопольный коми-
тет не так давно инициировал расследо-
вание по отношению к авиаперевозчику, 
который, по мнению надзорного органа, 
необоснованно завышает цены. В част-
ности, «Эйр Астану» обвиняли в том, что, 
дескать, компания необоснованно завы-
сила цены на билеты в среднем на 40%. 
Представители авиаперевозчика отре-
агировали, сославшись на то, что боль-
шинство затрат производится в долларах. 
«Это касается покупки или лизинга само-
летов, запасных частей, авиационного 
топлива, страхования, технического об-
служивания и многих других затрат. Про-
шлогодняя девальвация национальной 
валюты повлекла за собой удорожание в 
тенге всех основных расходов. Тарифы на 
перелеты по Казахстану оплачиваются в 
национальной валюте, в связи с чем по-
вышение предельных тенговых тарифов 
было неизбежным», – отмечали в компа-
нии.

При этом «средний тариф на внутрен-
них направлениях в тенге за первое полу-
годие 2016 года по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года повысился 
на 22%, что несопоставимо с уровнем де-
вальвации национальной валюты, вслед-
ствие чего убытки авиакомпании «Эйр 
Астана» за первое полугодие составили 
$6,6 млн».

Сколько стоит стать президентом?
Финансовые показатели выборов в президенты США

Как выгодно  
купить авиабилет?
В «Эйр Астане» рассказали о тарифах и ценообразовании
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Джордж Буш Джон Керри  

Барак Хуссейн Обама  Джон МакКейн   
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Хиллари Клинтон   Дональд Трамп    

Итоговые затраты на выборы в этом году будут озвучены по окончании выборов Федеральной избирательной комиссией.
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САМЫЕ ДОРОГИЕ ВЫБОРЫ 

прочие запрещенные товары 
 
птицеводческая продукция (мясо 
курицы и цыплят-бройлеров)  
запрет с 28.03.2014: 
 
ЗАО «Майкопский птицекомбинат», 
Российская Федерация, Республика 
Адыгея, г. Майкоп 
 
ЗАО «Курский Агрохолдинг», 
Российская Федерация, Курская обл., 
Горшеченский р-н, пос. Горшечное 
 
запрет с 15.07.2015: 
 
ОАО «Мясоптицекомбинат 
«Благодарненский», Российская 
Федерация, Ставропольский край, 
г. Благодарный (мясо цыпленка 
«Благояр») 
 
ООО «Нагайбакский птицеводческий 
комплекс», Российская Федерация, 
Челябинская обл., Нагайбакский 
р-н, село Фершампенуаз 
(цыпленок-бройлер и грудка 
цыплят-бройлеров) 
 
ООО «Юбилейное», Российская 
Федерация, Республика Мордовия, 
Чамзинский р-н, п. Чамзинка (тушка 
цыпленка-бройлера «Хорошее дело») 
 
Молочная и масложировая 
продукция 
запрет с 09.04.2014: 
 
АО «Пирятинский сыркомбинат», 
Украина, Полтавская обл., 
Пирятинский р-н, г. Пирятин (сыры) 
 
ПАО «Золотошский маслодельный 
комбинат», Украина, Черкасская обл.,  
г. Золотоноша (сыры) 
 
ООО «Техмолпром», Украина, 
Полтавская обл., г. Гадяч (сыры) 
 
запрет с 08.09.2015: 
 
ЗАО «Верховский молочно-консервный 
завод», Российская Федерация, 
Орловская область, пос. 
Верховье, ул. ленина, 1 (продукт 
молоко-содержащий сгущенный 
«Сливочки сгущенные с сахаром 
Славянские») 
 
XАК «Ак сут», Кыргызская Республика, 
Московский р-н (масло сливочное 
«Крестьянское»).

ТАРИФЫ НА МАРШРУТЕ 
АЛМАТЫ-КАЗАХСТАН

ВИД ТАРИФА  
YKZ    
BKZ  
LKZ  
TKZ  

SOWKZ  
POWKZ  
VCDKZ   
VZZKZ  

MAPOWKZ  

В ОДНУ СТОРОНУ  
46 530    
39 090  
33 520  
28 100 
19 250 
15 000  
13 435   
13 435  
12 245   

ИНФЛЯЦИЯ 2003-2016
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рАСтЕт 
попУлЯрноСть 
КрЕДитоК

Кредитные карточки – главный стимуля-
тор карточной активности. За год число ак-
тивных кредитных карт выросло в 2,5 раза, 
дебетных – всего на 9%. Банки предлагают 
займы по картам до 7,5 млн тенге. По итогам 
августа количество активных кредитных 
карт достигло 1,04 млн. Только за месяц 
число кредиток увеличилось еще на 1,4%. 
Для сравнения: общее количество активных 
банковских карт выросло к июлю 2016 на 
1%, до 7,84 млн. За год количество активных 
кредиток увеличилось сразу в 2,53 раза. При 
этом за тот же период общее число использо-
ванных карт выросло всего на 12,5%, дебет-
ных – на 9%. Таким образом, рост активно-
сти на карточном рынке обеспечен именно 
сегментом кредитных карт. (ranking.kz)

СпроС нА 
КрАтКоСрочныЕ 
ноты ВыСоК

В Нацбанке РК отмечают повышенный 
спрос на краткосрочные ноты и продол-
жают работу по построению безрисковой 
кривой доходности. Очередное размещение 
краткосрочных нот со сроком обращения 
364 дня на сумму 50 млрд тенге состоялось 
7 октября 2016 года. При спросе со стороны 
участников, втрое превышающем объявлен-
ный объем размещения (154,73 млрд тенге), 
аукционная доходность сформировалась на 
уровне 11,48%. Об этом сообщил замести-
тель председателя Нацбанка РК Галымжан 
Пирматов. По его словам, наблюдается по-
вышенный спрос участников на краткосроч-
ные ноты Национального банка РК с более 
длинными сроками обращения, в том числе 
и со стороны иностранных инвесторов. Он 
объясняет это «привлекательностью ставки 
в тенге на фоне низких, в некоторых случаях 
отрицательных, ставок развитых и развива-
ющихся стран». (Kapital.kz)

КрУпнЕйШиЕ ЦБ 
МирА УВЕличили 
АКтиВы

Центральные банки мира в этом году 
увеличивают свои балансы самыми быстры-
ми темпами с 2011 года, когда произошел ев-
ропейский долговой кризис. ЦБ стремятся 
ускорить медленное экономическое восста-
новление за счет покупок активов, которые 
поддерживают цены на акции и облигации. 
10 крупнейших центробанков теперь владе-
ют активами на общую сумму $21,4 трлн, 
что на 10% больше, чем в конце прошлого 
года. Их совокупные активы выросли на 3% 
в 2014 и 2015 гг. Рост активов центробанков 
совпал с преимущественно восходящим 
трендом цен на акции и облигации. В то вре-
мя как 10 крупнейших ЦБ мира увеличили 
свои балансы на 265% с середины октября 
2006 года. (Bloomberg)

ЭКоноМичЕСКий 
БУМ Был 
АноМАлиЕй

Рост экономики развивающихся стран 
в 2000-е гг. был аномалией и никогда не по-
вторится, а ее замедление будет препятство-
вать глобальному экономическому росту, 
говорится в отчете Capital Economics. Буму 
в прошлом десятилетии способствовали 
результаты перехода многих стран к рыноч-
ной экономике, предпринятого в 1990-е гг., 
синхронный рост во всех регионах мира и 
беспрецедентный подъем в международной 
торговле. Последний объяснялся, в частно-
сти, высоким спросом в развитых странах, 
который в значительной степени был обу-
словлен наращиванием кредитования и не-
высокой стоимостью производства в открыв-
шихся миру развивающихся. Теперь темп 
экономического роста развивающихся стран 
вернулся к долгосрочному значению – 3,5-4% 
в год, отмечают аналитики Capital Economics. 
Для сравнения: на пике в 2007 г. он был равен 
8,6%. Нынешний (и долгосрочный) показа-
тель хуже прогнозов МВФ, который ожидает, 
что рост их экономики ускорится и к 2020 г. 
превысит 5%. (vedomosti.ru)

зАпУСК фонДА 
МЕДСтрАХоВАниЯ 
пЕрЕнЕСУт?

Во вторник в мажилисе парламента про-
шло первое заседание рабочей группы по 
законопроекту об обязательном медстра-
ховании. На обсуждении было предложе-
но отложить начало формирования Фонда 
обязательного социального медстрахова-
ния (ФОСМС) уже не на полгода, а на це-
лый год. В частности, депутат Владислав 
Косарев отметил, что подготовительный 
процесс до начала действия ФОСМС должен 
быть более мягким и совершенным. «Если 
мы будем внедрять его быстро, мы надела-
ем много ошибок, а если отложим еще на 
год, сможем более основательно подгото-
виться. Ведь уплата работодателями взно-
сов создаст дополнительную финансовую 
нагрузку для бизнеса, а большинство МСБ 
испытывает трудности в связи кризисом. 
К тому же сейчас еще недостаточно про-
работаны вопросы администрирования 
медицинских услуг, которые будут оказы-
ваться в рамках системы медицинского 
страхования. Поэтому предлагаю перене-
сти срок начала отчислений работодателей 
и индивидуальных предпринимателей на 1 
января 2019 года, а начало взносов работ-
ников – на 1 января 2021 года», – заявил 
Владислав Косарев. Инициатива депутата 
будет обсуждаться и, возможно, найдет 
свое отражение в окончательном варианте 
законопроекта. (Kapital.kz)

НОвОСтИ НеДеЛИ

мИрОвЫе

ольга фоминских

Отчасти именно коммерческие структуры взяли на 
себя роль продвижения инноваций в Казахстане. 
И именно они могут стать в ближайшее время ло-

комотивом инновационного роста в стране. Одним из 
таких примеров стал недавно проведенный хакатон II 
HalykFinTech. Благодаря таким мероприятиям банкиры 
получают возможность внедрять новые проекты в своем 
институте, а молодые участники – апробировать свои 
идеи, а дальше масштабировать их на другие рынки. 

 В этот раз в хакатоне HalykFinTech приняла участие 
21 команда, среди которых как начинающие предпри-
ниматели, программисты, так и студенты. Эти выход-
ные стали по-настоящему сложными и одновременно 
интересными для участников хакатона. Перед ними 
была поставлена задача за сутки разработать ориги-
нальные идеи и прототипы для дальнейшей реализации 
по трем ключевым направлениям: центры обслужива-
ния, каналы коммуникации и новые финансовые про-
дукты и услуги. Также стартаперы могли создать свой 
продукт на свободную тему. 

Как рассказала Умут Шаяхметова, глава Народного 
банка, второй хакатон HalykFinTech прошел достаточно 
успешно, поскольку в нем приняло участие большее чис-
ло участников, а их уровень оказался очень продвину-
тым. На вопрос, в чем кроется секрет такого интереса, 
она ответила, что у HalykFinTech сложились определен-
ный имидж и репутация среди молодых ребят, которые 

с интересом принимают участие в подобных меропри-
ятиях. И даже несмотря на то, что Народный банк не 
практикует вручение денежных призов и материальных 
ценностей, на участие в хакатоне есть большой спрос. 
Ведь, как считает Аслан Талпаков, заместитель предсе-
дателя правления Народного банка, фининститут дает 
возможность реализовать идеи разработчиков на базе 
банковской инфраструктуры. «От такого подхода вы-
игрывают все – молодые разработчики получают опыт, 
наставничество, банк получает возможность протести-
ровать и в оперативные сроки внедрить продукт или 
услугу, а местный рынок – предпринимателей, которые, 
как мы надеемся, в перспективе создадут новые рабочие 
места и новые продукты, стимулируют импортозамеще-
ние», – отметил он. 

«Мы считаем более справедливым, что даем возмож-
ность ребятам самим воплотить эту идею, опробовать 
ее, а уже потом и, возможно, продавать другим компа-
ниям. Плюс и в том, что они получают вознаграждение 
за свою работу, а не идею. Мы видим большой интерес 
со стороны молодежи к этому хакатону», – пояснила гла-
ва Народного банка. Сама же она считает, что хакатон 
– скорее даже поддержка молодежи со стороны финансо-
вого института, поскольку банк выделяет человеческие, 
временные ресурсы. 

«Поработав с таким институтом, как Халык, ребята 
получают свой первый трудовой опыт, опыт ведения 
бизнеса и умение продавать свои идеи. Глядя на них, я 
вижу, что у нашей страны огромный потенциал, огром-

ные возможности. Они не просто сидят и просят день-
ги, а работают над собой, своими идеями. Я считаю, их 
успехи должны стать примером для всей молодежи стра-
ны», – подчеркнула председатель правления банка.

И, действительно, многие участники после хакатона 
с большим восторгом вспоминали эти сутки и безмерно 
радовались своим победам. В этом году призовые места 
достались командам UniTech с проектом «Электронная 
очередь», FINElement с проектом «Мобильный Агент» и 
AceLight – с V-banking. Они предложили оригинальные 
проекты в сфере обслуживания клиентов и получили 
возможность реализовать их на базе инфраструктуры 
Народного банка. Также специальный приз от Visa полу-
чила команда Limitless с предложением «Бонусный клуб 
для студентов».

зачем и кому нужны хакатоны?
Международная платежная система Visa также поддер-
жала идею проведения хакатона. Галым Табылдиев, ге-
неральный менеджер Visa в странах Центральной Азии, 
выразил уверенность, что хакатон станет продуктивной 
площадкой для создания и реализации платежных и 
банковских решений, которые в свою очередь будут спо-
собствовать переходу к цифровым форматам платежей. 

По его словам, Visa как лидер в сфере инновацион-
ных безналичных платежей активно поддерживает 
разработчиков по всему миру и делится своим опытом, 
предоставляя доступ к своим технологиям и сервисам 
на платформе Visa Developer. Это позволяет создавать 
новые, более простые и безопасные платежные решения 
финансовым организациям, торгово-сервисным пред-
приятиям и технологическим компаниям. 

В любом случае хакатоны позволяют компаниям уви-
деть и оценить местных разработчиков. А дальнейшая 
работа позволяет и компании, и стартаперам правильно 
взаимодействовать. 

«Первый хакатон показал, что Народный банк, во-
первых, может работать с молодыми разработчиками 
не по стандартной схеме, и, во-вторых, они создают кон-
курентный продукт, выгодный банку. И в то же время 
сами разработчики, даже будучи студентами, получают 
возможность «обкатать» свои проекты с большой ком-
панией», – отметил Рашид Дюсембаев, соорганизатор 
хакатона. По его словам, «ни одна корпорация сейчас не 
может обойтись без стартапов, потому что, если раньше 
большая рыба съедала малую, то сейчас быстрая рыба 
съедает всех остальных. Хакатон – это лучшее средство, 
для того чтобы соединить корпоративный сектор и мо-
лодых разработчиков и стартаперов, получая в итоге но-
вое качество IT-продуктов и решений за очень короткий 
срок. Именно это может помочь корпорациям стать бы-
строй рыбой».

Однако все еще остро стоит вопрос уникальности от-
ечественных разработок. Ведь, уверен Рашид Дюсемба-
ев, зачастую казахстанские изобретатели пытаются ско-
пировать модель из Кремниевой долины, но она здесь 
никогда не будет работать, потому что в нашей стране 
нет таких условий, нет этой инфраструктуры. Да и уро-
вень инвесторов не так высок, поэтому единственный 
способ «стрельнуть» у стартапов в Казахстане – это по-
работать с крупной компанией, которая имеет большую 
аудиторию и клиентскую группу. Он также пояснил, что 
в Казахстане среди банков Народный банк задает тренд 
на рынке. Действительно, у банка однозначно есть ам-
биции быть технологичным институтом. «Народный 
банк – лидер на финансовом рынке. Мы понимаем, что 
для того чтобы оставаться им, нам нужно постоянно 
двигаться. В этом плане хакатоны становятся отличной 
возможностью для поиска проектов, полезных для кли-
ентов», – подытожила Умут Шаяхметова. 

Пока мы общались с Умут Болатхановной, команды 
расходились по домам, гордые за свои успехи и благо-
дарные за полученные звания. Впереди у них путь по 
внедрению решений.

Как бизнес задает 
моду на инновации
Хакатоны – единственная возможность  
для казахстанских стартаповВ Казахстане в 90-е годы было заре-

гистрировано немало молодых не-
фтяных компаний, которые сумели 

развиться и создать солидные нефтедо-
бывающие предприятия. В числе перво-
проходцев был совладелец компании 
«КуатАмлонМунай» Медгат Кульжанов 
– нефтяник, о котором в широких кру-
гах стало известно больше благодаря его 
меценатской деятельности. Уже около 10 
лет он поддерживает культурные проек-
ты, самым масштабным из которых стала 
оратория «Абай – Шакарим», написанная 
на основе произведений великих казах-
ских авторов британским композитором 
Карлом Дженкинсом. Но мы решили об-
ратить внимание на мецената как на 
бизнесмена и управленца. Для нашего 
издания г-н Кульжанов согласился отве-
тить на некоторые вопросы относительно 
бизнес-процессов и менеджмента, позво-
ляющего поднять с нуля крупное пред-
приятие.

- Медгат Каримович, нам известно, 
что свой нефтяной бизнес вы постро-
или в сотрудничестве с британцами. 
расскажите, пожалуйста, как все начи-
налось и как состоялось партнерство с 
иностранным инвестором? 

- До того, как начать нефтяной бизнес, 
я несколько лет успешно владел стро-
ительной компанией и заводом круп-
нопанельного домостроения. Поэтому, 
конечно, новичком меня не назовешь. В 
годы перестройки и после нее все люди 
искали новые источники дохода, мир ме-
нялся. Подавляющее большинство бро-
силось в торговлю, как вы помните. Я не 
знаю почему, но, наверное, во мне всег-
да был дух исследователя, некий живой 
интерес, какой должен быть у предпри-
нимателя, потому что простой процесс 
«купи – продай» мне никогда интересен 
не был. Я знал, что надо вкладывать 
деньги в то, что будет иметь долгосроч-
ные перспективы, и в тот момент тако-
вой была нефтегазовая отрасль. Я стал 
вникать в это дело, искать варианты. В 
те годы, конечно, никто не знал, как надо 
работать, все все делали впервые, шли 
каждый своей непроторенной дорогой. 
И я в том числе. Я стал искать инвесто-
ров, ездил для этого за границу. Помню, 
ездил в Германию на отраслевую вы-
ставку, искал партнеров там. Уже тогда я 
замечал интерес западных бизнесменов 
к нашей нефти, и это укрепляло меня в 
моих намерениях. 

- и как вам удалось добиться своего?
- Не сразу, но я нашел хорошего инве-

стора. В Казахстан приехала делегация 
из Великобритании по вопросу строи-
тельства медучреждений. В составе деле-
гации был бизнесмен Роберт Кисин. Нас 
познакомил мой брат, который был тогда 
замминистра здравоохранения. Оказа-
лось, у Роберта был интерес в нефтяной 
сфере, они каждый год приезжали в Ка-
захстан на переговоры, а потом спустя не-
сколько месяцев или полгода чиновники 
менялись, на их места приходили другие, 
и все переговоры заканчивались ничем. 
Вот они и решили не связываться больше 
с госструктурами и попробовать рабо-
тать с предпринимателями. 

- но ведь у вас еще не было бизнеса 
– во что вы предлагали им вкладывать-
ся?

- Не было нефтяного, вы правы. Но у 
меня была моя строительная компания и 
завод КПД, а это для переговоров имело 
колоссальное значение. Хотя, признаюсь, 

завод КПД на тот момент был убыточным, 
но его наличие мне не раз помогало. Ког-
да мы подписали меморандум о сотруд-
ничестве, что британцы готовы инвести-
ровать в месторождение, с этой бумагой 
я стал ездить, изучать месторождения. 
В министерстве геологии я узнавал, на 
каких месторождениях могут работать 
частные компании – с запасом до 5 млн 
тонн считались мелкие, так называемые 
забалансовые, они государство не инте-
ресовали, так как считались некоммерче-
скими. Но заинтересовали меня. Я нашел 
подходящее месторождение Коныс-Бек-
тас с запасом предположительно 1,5 млн 
тонн. Потом началась беготня с бумага-
ми, нужно было брать отказную от госу-
дарства, но после нескольких месяцев все 
получилось – в 1994 году месторождение 
стало нашим. 

- наверное, это было время всеоб-
щей охоты на нефть, ощущалась кон-
куренция?

- На самом деле активный частный 
предпринимательский интерес к неф-
ти и газу появился примерно после 1995 
года, и потом уже получить месторожде-
ние стало очень и очень сложно. Так что 
у меня получилось, потому что я вовремя 
начал. В бизнесе надо быть быстрым, без 
этого никак. И все годы, что я занимался 
этим бизнесом, я старался это чутье не 
утратить, развивать.

- Это был ваш первый опыт сотруд-
ничества с иностранными партнера-
ми? не испытывали сложностей? 

- Да, первый. Не назову это сложностя-
ми, скорее обычные рабочие процессы со 
своими особенностями. Помню, как впер-
вые приехал в лондон для заключения до-
говора. У меня не было ни переводчика, 
ни юриста, а у них там целая армия и 

первых, и вторых. У них также были пар-
тнеры – аргентинец, американцы, и они 
специально создавали компанию, чтобы 
работать на рынке Казахстана. И вот мы 
стали обсуждать договор. Бились неделю! 
Я вел себя так, как будто за мной стоят 
миллиарды, не уступал им ни в чем, если 
чувствовал, что могу прогадать. Я исчир-
кал весь договор. Допустим, коснулись 
такого момента: генеральным директо-
ром, по их версии, должен был быть их 
человек, но я ни в какую не соглашался. И 
хотя они как инвесторы требовали, я от-
стоял свое – я говорил, что отношение со 
стороны наших чиновников к иностран-
цу будет совсем другое, все только и ста-
нут ждать выгоду и прибыль, а если буду 
я, то сумею разговаривать так, что с меня 
ничего не возьмут, я ведь знаю порядки 
в своей стране. Также я отстоял своего 
человека на позиции финасового дирек-
тора. Ну и так менял весь договор, все ста-
рался перекроить в пользу казахстанской 
стороны. 

- и как вам это удавалось? они ведь 
тоже опытные бизнесмены, не стали 
бы работать себе в убыток. 

- Безусловно, но убытком им это не 
грозило, а мне давало уверенность. Я не 
просто спорил, я ведь убеждал, принци-
пиально и аргументированно отстаивал 
свою позицию. Они поверили, и за это 
доверие я очень благодарен своим пар-
тнерам, а также за то, что благодаря им 
я учился международному бизнесу. Уже 
тогда, когда мы только бились над дого-
вором, мы каждый день куда-то ходили 
– то в театр, то в музей, то куда-то еще. 
Ходили в ресторан Savoy, по тем време-
нам он в лондоне был самым роскош-
ным, там одни старики богатые бывали, 
и вся эта жизнь там для меня была, ко-
нечно, таким культурным шоком, хотя я 

виду не показывал, старался держаться. 
Я смотрел, как они работают, как прини-
мают решения, учился заново понимать 
бизнес и международные отношения. 
Например, уже тогда я понял мудрость 
подхода нашего аргентинского партнера 
Альфонсо Вилены о том, что недвижи-
мость для бизнеса покупать не нужно, 
нужно арендовать. У нас ведь судят как 
– зачем терять деньги на арендной пла-
те, ведь это не будет твоим. Но если ты 
платишь за аренду, ты более мобилен, в 
любой момент ты можешь сменить на-
правление, если ты не привязан к этому 
месту и этому бизнесу. Для бизнесмена 
важно быть гибким. 

- Каких принципов вы придержи-
вались как руководитель? Как, по-
вашему, можно эффективно управлять 
людьми и процессами? 

- Я всегда старался заботиться о людях, 
создавать хорошие условия, но я не при-
емлю, если этим начинают злоупотре-
блять. Например, пока «Монолит» стро-
ил дома, где-то до 50 человек из нашего 
кооператива получили жилье бесплатно 
– молодые семьи, те, кто остро нуждал-
ся. Всего около сотни квартир я раздал, 
если считать малоимущих, многодетных. 
Бывало, обращались за помощью, когда 
детей не могли обучать, и мы тоже помо-
гали. Ежегодно по 10-15 детей мы отправ-
ляли учиться в Кызылорде, Астане, Алма-
ты, Семипалатинске. У нас в компании 
рабочих кормили бесплатно 5 раз в день, 
на человека уходило в день $19. Всегда 
удобное проживание, чистая постель. Но 
в ответ я требую качественную работу. 
Был случай, когда я не побоялся остаться 
без бригады, потому что увидел – мной 
хотят манипулировать. В Капчагае, когда 
мы успешно стартовали с кооперативом 
«Монолит», наши рабочие стали полу-

чать зарплату в десятки раз больше, чем в 
госуправлениях. И вот бригада, видимо, 
на волне опьянения успехом, начала шан-
тажировать меня, требуя еще большей 
зарплаты. Бригада была сильная, даже 
знаменитая в строительных кругах. И вот 
они все коллективно – 50-60 человек – на-
писали заявления об увольнении. А я взял 
и подписал. Конечно, это было рисковое 
дело, но я не мог позволить им манипули-
ровать мной. Решили уйти – идите. 

- но вернемся к нефтяному бизнесу. 
Как известно, в 2009 году вы его прода-
ли. почему? 

- Устал. Когда государство стало пони-
мать, что нефтяное дело выгодно, прес-
синг очень усилился. И день за днем, год 
за годом приходилось маневрировать 
между интересами разных сторон. 

- готовясь к интервью, мне удалось 
поговорить о вас с вашим давним зна-
комым, юридическим партнером ком-
пании «грата» Байгабуловым тлеком 
гусмановичем, который сказал о вас 
буквально следующее: «С иностран-
цами работать не просто, потому что, 
вкладывая крупные инвестиции, они 
предъявляют высокие требования, а 
когда еще и государство все время соз-
дает крупному бизнесу сложности, как 
особенно было в 90-е, мало кто умеет 
сохранять крепкие партнерские отно-
шения. Я насмотрелся, как ссорились 
между собой братья, мужья и жены, 
но вот что для меня показательно, что 
Медгат Кульжанов и роберт Кисин ра-
ботали долго и успешно, и они вместе 
закончили проект. Кульжановы и в се-
мье сохранили крепкие отношения, и с 
партнерами».

- Спасибо, приятно, что другие это от-
мечают. 

- и есть еще такая оценка г-на Бай-
габулова, если позволите: «Медгат 
Кульжанов всегда действовал по зако-
ну. В те годы процветало кумовство, 
все стремились воспользоваться свя-
зями, но только не Кульжанов. Думаю, 
поэтому у него и получилось, что он 
шел правильными путями. и я никог-
да не слышал, чтобы Медгат Каримо-
вич повышал голос. Думаю, когда есть 
видение глобальной цели, мелочи не 
замечаются, поэтому он никогда не 
вмешивался в незначительные про-
цессы или споры. люди ссорятся, ког-
да у них нет четкого долгосрочного 
видения, тогда для них каждая мелочь 
– вопрос сверхважный, они переходят 
на личности и т.п. но ведь если вы со-
храняете семью и растите детей, вы не 
станете спорить по мелочам, чай го-
рячий или холодный, какая разница?» 
прокомментируете? 

- Это так и есть. Пожалуй, если ста-
ну комментировать, буду повторяться. 
Конечная цель, результат должны быть 
главными, а текущие вопросы могут ре-
шать специалисты. Я хотел иметь при-
быльный бизнес, и это было в фокусе. А 
если у тебя нет сил справляться с текуч-
кой, может, пришло время менять курс. 
Вот я признаюсь, что в свое время устал, 
и отошел от дел. Теперь я хочу отдыхать. 
Уже 7 лет я большую часть времени про-
вожу в лондоне, я влюблен в этот город. 
В нем спокойно, безопасно, я передвига-
юсь по лондону на автобусе, там машин 
не надо никаких. Автобус, метро и такси 
– все. Больше времени посвящаю путе-
шествиям, внукам. А заниматься делами 
теперь пришло время детям. 

Медгат Кульжанов: Я знал,  
во что нужно вкладывать деньги

Анна Видянова

Крупнейшее месторождение Кашаган 
пытались запустить более трех лет, 
но все попытки были тщетны. И на-

конец, 29 сентября оператор обозначен-
ного проекта NCOC сделал сенсационное 
заявление. Так, NCOC сообщил, что на ка-
шаганском месторождении произведена 
первая тестовая подача нефти. Спустя вре-
мя, в начале октября, министр энергетики 
РК Канат Бозумбаев уточнил, что тесто-
вый запуск на месторождении Кашаган 
проходит в штатном режиме. «Сроки (на-
чала коммерческой добычи, – ред.), как я и 
говорил, – конец октября – начало ноября», 
– заявил министр. 

Эта новость сразу же подстегнула рост 
котировок сырьевых компаний. После за-
явления Каната Бозумбаева простые ак-
ции КТО за две недели подорожали на 8% 
– с 1060 до 1144 тенге. 

К примеру, средневзвешенная цена на 
простые акции РД КМГ за день взлетела 
на 1,9% – с 15300 тенге до 15600 тенге. 
Корреспондент делового издания «Ка-
питал.kz» попытался выяснить, стоит ли 
инвестировать в акции сырьевых компа-
ний и насколько оправдано удорожание 
их бумаг. 

В Halyk Finance рекомендуют приобре-
тать акции «КазТрансОйла» (КТО). «Если 
основываться на данных за 9 месяцев 

2016 года, то за год объем транспорти-
ровки нефти КТО по консолидированной 
отчетности снизился на 8%. Отдельный 
и консолидированный грузооборот в го-
довом выражении также демонстрирует 
сокращение на 3% и 5% соответствен-
но. Производственные результаты за ян-
варь-сентябрь оказались в рамках наших 
ожиданий и идут в соответствии с наши-
ми прогнозами на 2016 год. В годовом вы-
ражении мы наблюдаем прогнозируемое 
сокращение и объемов транспортировки, 
и грузооборота. Считаем, что это происхо-
дит из-за снижения объемов добытой неф-
ти в Казахстане. Согласно статистическим 
данным, за 9 месяцев производство нефти 
в натуральном выражении сократилось на 
4,2% по сравнению с прошлым годом», – 
отмечает аналитик Halyk Finance Алтынай 
Ибраимова. 

К слову, за год средневзвешенная цена 
на акции КТО выросла почти на треть 
(+27,1%). Последнюю неделю бумаги эми-
тента торгуются на уровнях 1091-1144 тен-
ге. 

«За последний месяц акции КТО по-
дорожали на 7,5%. Высокий спрос на 
бумаги обусловлен планируемой транс-
портировкой нефти с месторождения 
Кашаган. Компания по состоянию на 18 
октября приняла 18,9 тыс. тонн кашаган-
ской нефти. Мы сохраняем рекоменда-
цию покупать акции КТО с целевой ценой 

1246 тенге. Мы не видим оснований для 
пересмотра нашей рекомендации, по-
скольку запуск Кашагана является одним 
из катализаторов роста и на сегодняшний 
день процесс идет согласно плану. Одна-
ко отметим, что основным оператором 
экспортного маршрута для кашаганской 
нефти является Каспийский трубопро-
водный консорциум», – подчеркивает Ал-
тынай Ибраимова. 

Исполнительный директор «Асыл-Ин-
вест» Нурлан Рахимбаев напоминает, что 
акции «КазТрансОйла» сейчас дают хоро-
шую дивидендную доходность. К слову, в 
2016 году акционеры приняли решение 
всю чистую прибыль компании за 2015 год 
направить на выплату дивидендов – 44,7 
млрд тенге. Дивиденд на простую акцию 
составил 133 тенге. 

Генеральный директор DAMU Capital 
Management Мурат Кастаев считает, что 
цена на бумаги КТО сбалансирована. Он 
также рекомендует «держать» акции этого 
эмитента. 

К бумагам рД КМг не должен 
угасать интерес 
Привилегированные акции «РД «КазМу-
найГаз» в течение года были достаточно 
волатильны. В течение обозначенного пе-
риода они колебались в коридоре от 5551,9 
тенге до 9533,9 тенге. Последнюю неделю 
их цена держалась на уровне около 7100-

7200 тенге. Динамика простых акций это-
го эмитента также была неоднозначна. В 
течение года (последние 365 дней) средне-
взвешенная цена на бумаги РД КМГ была 
в коридоре 11200-15200 тенге. Последнюю 
неделю она балансировала на отметке 
чуть более 15 тыс. тенге. 

«Мы рекомендуем покупать привиле-
гированные акции «РД «КазМунайГаз». 
Основной причиной для покупки мы счи-
таем существующий значительный дисба-
ланс между ценой простой и привилегиро-
ванной акции компании. Так, балансовая 
стоимость этих бумаг одинаковая. Кроме 
того, в случае выплаты дивидендов держа-
тели привилегированных акций получат 
ту же сумму выплат, что и держатели про-
стых акций. То есть с фундаментальной 
точки зрения, для миноритарных акцио-
неров, большой разницы нет», – отмечает 
Айвар Байкенов, начальник отдела управ-
ления активами «Казкоммерц Секьюри-
тиз».

Он уточняет, что с 2014 года дисконт 
между стоимостью привилегированных 
акций и простых только увеличивается. 
Если в 2014 году этот показатель не пре-
вышал 20%, то в 2015 году он достиг 36%, 
в 2016 году – 51%. Напомним, в 2010 году 
дисконт был на уровне 9%. «На сегодняш-
ний день дисконт составляет 53%. Мы 
считаем, что он неоправданно большой 
и имеет потенциал для снижения. Даже 
если дисконт не будет снижаться, то как 
минимум дивидендная доходность по 
привилегированным акциям будет в два 
раза больше, чем по простым, что уже де-
лает данную бумагу привлекательной», – 
уточняет Айвар Байкенов. 

По его мнению, финансовые результа-
ты РД КМГ за первое полугодие 2016 года 
«можно назвать хорошими». «Компания 
получила прибыль на уровне 16 325 млн 
тенге за второй квартал и 17 249 млн тен-
ге за 6 месяцев 2016 года», – напоминает 
аналитик.

Сырьевики могут 
сорвать свой куш

новинки законодательства
www.online.zakon.kz               www.prg.kz   инструмент успешного профессионала

Утверждены правила разработки, 
согласования проектов 
подзаконных нормативных 
правовых актов

 
постановлением правительства респу-
блики Казахстан от 6 октября 2016 года 
№ 569 утверждены правила разработ-
ки, согласования проектов подзакон-
ных нормативных правовых актов

В соответствии с пунктом 7 статьи 21 Зако-
на Республики Казахстан от 6 апреля 2016 
года «О правовых актах» Правительство 
Республики Казахстан утверждены Прави-
ла разработки, согласования проектов под-
законных нормативных правовых актов.

Проектами подзаконных нормативных 
правовых актов являются:

1) нормативные правовые указы Прези-
дента Республики Казахстан;

2) постановления Правительства Ре-
спублики Казахстан (далее - проекты по-
становлений);

3) нормативные правовые постанов-
ления Центральной избирательной ко-
миссии Республики Казахстан, Счетного 
комитета по контролю за исполнением 
республиканского бюджета Республики 
Казахстан, Национального Банка Респу-
блики Казахстан и иных центральных 
государственных органов, нормативные 
правовые приказы министров Респу-
блики Казахстан и иных руководителей 
центральных государственных органов, 
нормативные правовые приказы руково-
дителей ведомств центральных государ-
ственных органов (далее - проекты нор-
мативных правовых актов центральных 
государственных органов);

4) нормативные правовые решения мас-
лихатов, нормативные правовые постанов-
ления акиматов, нормативные правовые 
решения акимов и нормативные правовые 
постановления ревизионных комиссий 
(далее - проекты нормативных правовых 
актов местных государственных органов).

Порядок разработки, согласования и 
представления на подпись проектов нор-

мативных правовых указов Президента 
Республики Казахстан определяется Пра-
вилами подготовки, согласования и пред-
ставления на рассмотрение Президенту 
Республики Казахстан проекта послания 
Президента Республики Казахстан к на-
роду Казахстана, подготовки, согласова-
ния и представления на подпись проектов 
актов и поручений Президента Республи-
ки Казахстан, реализации послания Пре-
зидента Республики Казахстан к народу 
Казахстана, осуществления контроля за 
исполнением актов и поручений Прези-
дента Республики Казахстан и проведе-
ния мониторинга нормативных правовых 
указов Президента Республики Казахстан, 
утвержденными Указом Президента Ре-
спублики Казахстан от 27 апреля 2010 
года № 976.

Разработка и согласование проектов 
подзаконных нормативных правовых ак-
тов, имеющих грифы секретности или 
пометки «Для служебного пользования», 
осуществляются с учетом особенностей 
законодательства Республики Казахстан 
в сфере защиты государственных секретов 
и в соответствии с Правилами отнесения 
сведений к служебной информации огра-
ниченного распространения и работы 
с ней, утвержденными постановлением 
Правительства Республики Казахстан от 
31 декабря 2015 года № 1196.

Постановление вводится в действие со 
дня его подписания.

Утверждены правила и условий 
исчисления стажа работы по 
специальности для гражданских 
служащих, работников 
организаций, содержащихся за 
счет средств государственного 
бюджета, работников 
казенных предприятий в сфере 
здравоохранения

 
Приказ и.о министра здравоохранения и 
социального развития Республики Казах-
стан от 22 августа 2016 года № 685 утверж-
дены Правила и условия исчисления стажа 

работы по специальности для граждан-
ских служащих, работников организаций, 
содержащихся за счет средств государ-
ственного бюджета, работников казенных 
предприятий в сфере здравоохранения (не 
введен в действие) 

Правила и условия исчисления стажа ра-
боты по специальности для гражданских 
служащих, работников организаций, 
содержащихся за счет средств государ-
ственного бюджета, работников казенных 
предприятий в сфере здравоохранения 
разработаны в целях реализации подпун-
кта 3) пункта 4 постановления Правитель-
ства Республики Казахстан от 31 декабря 
2015 года № 1193 «О системе оплаты труда 
гражданских служащих, работников ор-
ганизаций, содержащихся за счет средств 
государственного бюджета, работников 
казенных предприятий» и регулируют по-
рядок и условия исчисления стажа работы 
по специальности для гражданских слу-
жащих, работников организаций, содер-
жащихся за счет средств государственного 

бюджета, работников казенных предпри-
ятий в сфере здравоохранения.

В стаж работы врача по специальности 
засчитывается время работы на врачеб-
ных и руководящих должностях при нали-
чии высшего медицинского образования, 
а также время прохождения обучения на 
курсах повышения квалификации и пере-
подготовки, в резидентуре, клинической 
ординатуре, аспирантуре, магистратуре, 
докторантуре, связанной с клинической 
практикой.

В стаж работы по специальности работ-
никам, занимающим должности среднего 
медицинского персонала, засчитывается 
время работы на должностях среднего 
медицинского персонала, в том числе на 
руководящих должностях организаций 
здравоохранения и в должности секретаря 
медико-социальной экспертной комиссии.

В стаж работы по специальности работ-
никам, занимающим должности среднего 
фармацевтического персонала (в том чис-
ле лаборантов) засчитывается время рабо-
ты на должностях среднего фармацевтиче-

ского персонала (в том числе лаборантов), 
в том числе на руководящих должностях 
организаций здравоохранения и в долж-
ности секретаря медико-социальной экс-
пертной комиссии.

В стаж работы по специальности ра-
ботникам, занимающим должности про-
визоров, засчитывается время работы на 
должностях фармацевтического персона-
ла, в том числе на руководящих должно-
стях организации здравоохранения, при 
наличии высшего фармацевтического об-
разования.

В стаж работы по специальности ра-
ботникам, занимающим немедицинские 
должности психологов, лаборантов, энто-
мологов, зоологов, биологов, засчитывается 
время работы в должностях по специально-
сти, полученной в высшем учебном заведе-
нии, в том числе на руководящих должно-
стях организации здравоохранения.

В стаж работы по специальности лиц, 
занимающих должности младшего меди-
цинского персонала, засчитывается время 
работы в организациях здравоохранения, 
а также в медицинских научных организа-
циях и организациях образования в обла-
сти здравоохранения.

В стаж работы по специальности ли-
цам, занимающим должности медицин-
ского и фармацевтического персонала, 
засчитывается время работы в не меди-
цинских организациях на должностях, где 
для занятия этих должностей требуется 
медицинское или фармацевтическое об-
разование, что подтверждается соответ-
ствующим документом организации, в 
которое проходила эта работа.

В стаж работы по специальности ра-
ботникам, занимающим должности спе-
циалистов с высшим и (или) средним ме-
дицинским и (или) фармацевтическим 
образованием засчитывается время ра-
боты на должностях по ранее полученное 
специальности, которая была изменена по 
состоянию здоровья.

Приказ вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после его 
официального опубликования. 
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пЕрСпЕКтиВы 
БЕзБУМАжной 
торгоВли

Страны Евразийского экономического 
союза могут присоединиться к междуна-
родному соглашению, создающему условия 
для развития трансграничной безбумажной 
торговли в Азиатско-Тихоокеанском регионе. 
1 октября оно открылось для подписания в 
штаб-квартире ООН в Нью-йорке. Соглаше-
ние обеспечит новый инструмент для более 
эффективного осуществления соглашения 
ВТО по упрощению процедур торговли в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе, в конечном 
счете, поддерживая развитие трансгранич-
ной электронной торговли. Соглашение так-
же будет поддерживать последовательную 
и согласованную политику в рамках расту-
щего числа двусторонних и субрегиональ-
ных безбумажных торговых инициатив в 
регионе, содействие взаимному признанию 
электронных данных и документов. Оно всту-
пит в силу через 90 дней после того, как пер-
вые пять стран ратифицируют соглашение. 
(eurasiancommission.org)

ЕАЭС нАЦЕлЕн  
«нА ЦифрУ»

Накануне в Ереване член Коллегии (ми-
нистр) по внутренним рынкам, информати-
зации, информационно-коммуникационным 
технологиям Евразийской экономической ко-
миссии Карине Минасян подняла вопрос, на 
каких платформах будут работать, продавать 
свою продукцию и выходить на внешние рын-
ки предприятия Евразийского экономическо-
го союза. По оценкам ведущих исследователей 
в сфере ИКТ, к 2020 году 25% глобального ВВП 
будет создаваться в сфере цифровой экономи-
ки. Поэтому государствам Евразийского эко-
номического союза необходимо объединить 
усилия, создавать совместные активы, вместе 
выходить на рынки, выстраивать цифровую 
экономику знаний, экономику «уберизации». 
В ЕЭК создана рабочая группа, которая вы-
работала первые подходы к формированию 
цифровой повестки Союза, которую плани-
руется обсудить на заседании 27 октября в 
рамках первого международного выставоч-
ного форума «Евразийская неделя» в Москве. 
На повестке – создание единого цифрового 
рынка Союза. «Мы должны думать над тем, 
чтобы совместными усилиями выходить на 
внешний рынок. В рамках конференции на 
«Евразийской неделе» планируется подписа-
ние декларации о приверженности формиро-
вания цифровой повестки Евразийского союза 
и продвижения этих вопросов на нашем евра-
зийском пространстве», – подчеркнула Карине 
Минасян. (eurasiancommission.org)

глАВы 
прАВитЕльСтВ ЕАЭС 
СоБЕрУтСЯ В МинСКЕ

Заседание Евразийского межправитель-
ственного совета, на котором, в частности, бу-
дут обсуждаться контроль за перемещением 
товаров на территории ЕАЭС и применение 
антидемпинговых мер, пройдет 27 октября 
в Минске. Главы правительств России, Бела-
руси, Армении, Казахстана и Кыргызстана 
рассмотрят ряд ключевых вопросов интегра-
ционной повестки дня ЕАЭС. «На заседании 
будут рассмотрены ход разработки механизма 
контроля за перемещением товаров на терри-
тории Союза, отдельные аспекты торговой по-
литики, включая порядок применения анти-
демпинговых мер, вопросы международной 
деятельности Евразийской экономической 
комиссии», – говорится в сообщении. Кроме 
того, главы правительств обсудят проект но-
вого Таможенного кодекса ЕАЭС, одобрят про-
ект бюджета Союза на 2017 год и подпишут 
протокол, продлевающий действие соглаше-
ния о реализации в 2015-2016 годах пилотно-
го проекта по введению маркировки товаров 
идентификационными знаками. (soyuz.by)

АзЕрБАйДжАн 
МожЕт ВСтУпить  
В ЕАЭС

Нельзя исключать возможности всту-
пления Азербайджана в ЕАЭС в будущем, но 
пока страна чувствует себя уверенно в своем 
нынешнем статусе. Об этом заявил прези-
дент Азербайджана Ильхам Алиев, передает 
РИА «Новости». «Разговоры на эту тему идут 
давно и в экспертном сообществе, и среди 
политических элит разных стран. Скажу 
так: мы в принципе сегодня чувствуем себя 
достаточно уверенно в том качестве, в кото-
ром мы находимся… Поэтому нам надо еще 
посмотреть, какие будут тенденции. Конеч-
но же, если Союз станет привлекательным, 
то туда потянутся многие. Так что ничего 
исключать нельзя, но нынешний этап я бы 
охарактеризовал именно так», – заявил Али-
ев в интервью генеральному директору МИА 
«Россия сегодня» Дмитрию Киселеву. Глава 
государства отметил, что Азербайджан с ин-
тересом наблюдает за процессами на евра-
зийском пространстве, где «есть сложности, в 
определенной степени претензии». «Сегодня 
формат нашего экономического сотрудни-
чества со странами – членами ЕврАзЭС, да и 
политического, он достаточно прочен. Для 
того чтобы идти по пути интеграции, конеч-
но, нужна мотивация. Она может быть эконо-
мической, социальной, политической, любой 
другой. И мы сейчас в этом направлении ра-
ботаем», – отметил президент Азербайджана. 
(PanARMENIAN.Net)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КАЗАХСтАН

Кайсар нигметов, заместитель директора 
центра анализа регуляторной среды Ао 
«институт экономических исследований» 
Министерства национальной экономики 
рК

Совершенствование институцио-
нальной среды является одним из 
важных направлений повышения 

конкурентоспособности страны, обе-
спечивающей благоприятные условия 
для развития бизнеса и предпринима-
тельских инициатив, снижения уровня 
коррупции в стране, совершенствования 
судебной и правоохранительных систем, 
а также повышения эффективности госу-
дарственного управления на всех уров-
нях.

Сильные политические, экономиче-
ские и общественные институты играют 
ключевую роль в повышении конкурен-
тоспособности. Эффективно функцио-
нирующая институциональная система 
является необходимым условием эконо-
мического развития любой страны. 

Институциональная среда характе-
ризуется правовой и административной 
системами, в рамках которых взаимо-
действуют частные компании и органы 
власти.

Прочная институциональная среда 
не только напрямую поддерживает эко-
номический рост, она также является 
источником важных сопутствующих эф-
фектов, распространяющихся на другие 
сферы экономической политики, реали-
зация которых также будет более эффек-
тивной при наличии развитой институ-
циональной среды.

Эксперты Всемирного экономическо-
го форума (ВЭФ) в отчете по Глобальному 
индексу конкурентоспособности отме-
чают улучшение позиции Казахстана по 
фактору «Институты» – на 8 позиций за 
последние три года, 49-е место (в 2014 г. 
– 57-е).

В 2011 году мы занимали 94-е место 
по данному фактору, то есть произошло 
улучшение на 45 позиций.

На 8 позиций улучшилась оценка по 
показателю «Обременительность адми-
нистративного регулирования» за счет 
реализации мер в рамках снижения ад-
министративных барьеров для бизнеса и 
населения и в целом дебюрократизации 
государственного управления (Таблица 
1).

На 4 позиции произошло снижение по 
показателю «Обременительность тамо-
женных процедур», но следует отметить, 
что при этом годом ранее наблюдался ска-
чок в 22 позиции. По мнению Комитета 
государственных доходов Министерства 
финансов РК, позитивное влияние стоит 
ожидать от осуществления таможенного 
контроля на основе системы управления 
рисками и введения «зеленого коридора» 
для отдельных категорий участников 
внешней экономической деятельности. 
Вместе с этим эти достижения также свя-
заны с совершенствованием онлайн-сер-
висов и введением обязательного пред-
варительного информирования. В целом 

позитивных изменений удалось достичь 
за счет реализации следующих мер:

- оптимизация налоговых и таможен-
ных политик и процедур;

- введение принципа «единого окна» 
при прохождении таможенных процедур 
экспортерами и импортерами;

- интеграция таможенной и налоговой 
систем;

- введение режима таможенной очист-
ки постфактум.

Показатель «Неформальные платежи 
и взятки» улучшился на 3 позиции за по-
следний год, на 19 позиций за три послед-
них года (в 2014-м – 80-е место). В стране 
активизирована работа по профилактике 
коррупционных и иных правонаруше-
ний, а также обеспечению эффективного 
контроля соблюдения законодательства 
в сфере государственной службы и укре-
пления антикоррупционной направлен-
ности этических норм.

Основные меры по противодействию 
коррупции предусмотрены в Антикор-
рупционной стратегии РК на 2015-2025 
годы и Концепции правовой политики РК 
на период с 2010 до 2020 года.

Потенциал дальнейшего улучшения 
институциональной среды еще не ис-
черпан и будет далее реализовываться 
за счет повышения эффективности госу-
дарственных услуг, процедур и в целом 
за счет построения действенного меха-
низма взаимодействия государственных 
органов с бизнесом и населением.

В особенности хотелось бы отметить 
положительную динамику по показа-
телю «независимость судебных процес-
сов» на 4 позиции за последний год, и 
на 18 позиций в разрезе трех лет (в 2014 
г. – 86-е место). С 2011 года улучшение на 
43 позиции. Это объясняется широким 
внедрением в судебную деятельность 
информационных технологий. Расширя-
ется использование таких сервисов, как 
«Судебный кабинет».

В целях дальнейшего упрощения и до-
ступности судебной системы для граж-
дан на интернет-ресурсах верховного и 
местных судов реализован электронный 
сервис «Судебная повестка», предна-
значенный для просмотра и распечатки 
электронной повестки.

В целях повышения качества состав-
ления протокола судебного заседания в 
залах установлены системы аудио-, виде-
офиксации судебных процессов.

Эффективно работает электронное из-
вещение участников судопроизводства.

Следует отметить, что оптимизация 
судебных инстанций обеспечит в первую 
очередь более упрощенный доступ граж-
дан к правосудию, исключит волокиту и 
затягивание судебных процедур, связан-
ных с обжалованием решений.

Одной из действенных мер в области 
обеспечения верховенства закона стало 
ужесточение квалификационных требо-
ваний и механизмов отбора кандидатов 
на судейские должности, с внедрением 
обязательной нормы – 5 лет стажа уча-
стия в судебных процессах и системы 
ситуационных тестов для проверки про-

фессиональных навыков и умений. При 
этом кандидаты в судьи будут проходить 
годичную стажировку в судах с выплатой 
стипендии. 

Меры по усилению подотчетности су-
дей будут способствовать построению от-
крытости и высокого морального облика 
судей, за счет разработки нового Этиче-
ского кодекса судей, на основе которого 
граждане могут обжаловать действия 
судей в специально созданном судебном 
жюри при Верховном суде страны.

В Республике Казахстан со дня обрете-
ния независимости всегда проводилась 
системная работа по построению инсти-
туциональной среды, соответствующей 
уровню развитых стран. 

Изучение опыта развитых стран, вме-
сте с определением новой стратегической 
цели по вхождению в число 30 развитых 
стран мира усилило фокус на улучшении 
институциональной среды. В том числе 
конкретные меры по улучшению инсти-
туциональной среды предусмотрены в 
реализуемом «Плане нации – 100 шагов» 
по реализации пяти институциональных 
реформ.

Главная задача реформирования госу-
дарственных институтов заключается в 
четком определении прав собственности 
– как на материальную и финансовую, 
так и на интеллектуальную собствен-
ность. По показателю «Права собствен-
ности» Казахстан занимает среднее 58-е 
место в рейтинге, плюс 9 позиций. 

Слабое соблюдение прав собственно-
сти влияет на инвестиционные решения: 
собственники не желают инвестировать 
ни в содержание существующей, ни в соз-
дание новой собственности. 

По результатам опроса руководителей 
компаний оценка уровня защиты прав 
интеллектуальной собственности соот-
ветствует слабому 69-му месту, несмо-
тря на некоторое улучшение. При этом 
национальное законодательство соот-
ветствует требованиям международных 
стандартов, проблемными моментами 
являются ограниченные возможности 
органов государственной власти по обе-
спечению соблюдения прав на интеллек-
туальную собственность. 

Также одной из действенных мер по 
повышению инвестиционной привле-
кательности стало создание отдельного 
судопроизводства по инвестиционным 
спорам и организация в Верховном суде 
инвестиционной коллегии для рассмо-
трения споров с участием крупных ин-
весторов. Финансовой интеграции и 
привлечению инвестиций будет способ-
ствовать созданный Международный фи-
нансовый центр Астаны. 

Коррупция все еще остается препят-
ствием для бизнеса. По результатам опро-
са руководители компаний ставят страну 
на весьма среднее 64-е место по показате-
лю «Необоснованное расходование бюд-
жетных средств» из-за коррупции (с ухуд-
шением на 5 позиций) и на среднее 61-е 
место по показателю «Неформальные 
платежи и взятки». Благодатной почвой 
для коррупции является экономическая 
деятельность, скрываемая от общества 
и государства, находящаяся вне государ-
ственного контроля и учета (неформаль-
ная экономика), которая значительно 
снижает потенциал экономического ро-
ста и создает реальную угрозу не только 
экономической, но и национальной без-
опасности страны.

По показателю «Количество процедур, 
необходимых для открытия бизнеса» в 
рейтинге мировой конкурентоспособно-
сти IMD-2015 отмечается значительное 
улучшение – на 19 позиций, при этом 
количество самих процедур осталось не-
изменным – 6. По показателю «Правосу-
дие» отмечается стабилизация мнений 
респондентов.

Развитие институциональной среды 
характеризует развитие сферы оказания 
госуслуг, как одной из основных форм 
отношений гражданина, юридического 
лица и власти, где государство рассма-
тривается как «поставщик услуг». 

На сегодня оказание государственных 
услуг в Республике Казахстан осущест-
вляется согласно Закону Республики 

Казахстан «О государственных услугах», 
принятому 15 апреля 2013 года №88. Из 
более чем 700 госуслуг в Реестре госуслуг 
99% стандартизировано.

В рамках ежегодной оценки эффек-
тивности деятельности государственных 
органов предусмотрена оценка эффек-
тивности по направлению «оказание го-
сударственных услуг».

По показателю ГИК ВЭФ «Надежность 
правоохранительных органов» Казахстан 
занимает слабое 85 место, улучшение на 
4 позиции. 

Основной причиной недоверия граж-
дан к правоохранительной системе явля-
ется недостаточно эффективная работа 
правоохранительных органов по взаимо-
действию с социальными институтами 
общества, в том числе в сфере борьбы с 
преступностью, предупреждения право-
нарушений.

Институты оказывают значительное 
влияние на экономические процессы, 
хотя лишь создают общие условия взаи-
модействия, их низкое качество может 
представлять собой ключевую слож-
ность и препятствовать любой попытке 
добиться более высокой инновационной 
активности в стране. От совершенства 
институтов зависит способность всех 
участников инновационной системы 
принимать решения и планировать дол-
госрочные инвестиции.

Так, в отсутствие гарантий прав соб-
ственности инвесторы будут стремиться 
выбирать те проекты, которые приносят 
немедленную и высокую отдачу. Зависи-
мость судов от исполнительной власти и 
групп влияния не позволяет изобретате-
лям и инвесторам использовать их для 
защиты своих прав и разрешения кон-
фликтных ситуаций.

Распространенность коррупции сни-
жает эффективность затрат на НИОКР 
и ресурсов, выделяемых для поддержки 
коммерциализации. Вести бизнес, осно-
ванный на новой технологии, в подобных 
условиях чрезвычайно сложно.

Таким образом, можно констатиро-
вать, что совершенствование институци-
ональной среды, обеспечивающей благо-
приятные условия для развития бизнеса 
и предпринимательских инициатив, сни-
жение уровня коррупции в стране, со-
вершенствование судебной и правовой 
систем благоприятно скажется на эконо-
мическом развитии и имидже страны.

Принимая во внимание реализуемые 
в настоящее время меры по улучшению 
институциональной среды, в перспекти-
ве можно ожидать улучшение позиций 
страны по показателям международных 
рейтингов, характеризующих развитие 
институциональной среды.

прочная институциональная среда 
поддерживает экономический рост
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Бизнес-афоризмы
Погоня за прибылью – единственный способ, 
при помощи которого люди могут удовлетворить 
потребности тех, кого они вовсе не знают.

Фридрих Хайек

Если у вас есть яблоко и у меня есть яблоко и если мы обмениваемся этими яблоками, 
то у вас и у меня остается по одному яблоку. А если у вас есть идея и у меня есть идея и 
мы обмениваемся идеями, то у каждого из нас будет по две идеи.

Бернард Шоу

Если ты хочешь, чтоб человек был сыт,  
накорми его рыбой. Если ты хочешь, чтоб 
человек был сыт всегда – научи его рыбачить.

Сенека

Антон жданов

Евразийский экономический союз с 
момента создания вызывал много 
споров и дискуссий не только сре-

ди государств-участников. За рубежом 
многие восприняли его как некий «ответ 
Западу». Однако в последнее время пред-
ставители стран еврозоны больше сосре-
доточены на внутренних проблемах, чем 
на конкуренции с евразийским объеди-
нением. На этом фоне продолжаются не 
только интеграционные процессы внутри 
объединения, растет интерес со стороны 
третьих стран к созданию зон свободной 
торговли с ЕАЭС.

Хроническая стагнация может 
усилить популистские призывы 
После референдума о выходе Великобри-
тании из ЕС вопросов к интеграционным 
процессам стало еще больше. Так, в своем 
октябрьском докладе МВФ «Перспекти-
вы развития мировой экономики» 2016 
года авторы напоминают об угрозе того, 
что хроническая стагнация, особенно в 
странах с развитой экономикой, может 
усилить популистские призывы к введе-
нию ограничений на торговлю и имми-
грацию. В связи с этим главный экономист 
и экономический советник МВФ Морис 
Обстфельд считает, что подобные ограни-
чения будут препятствовать повышению 
производительности, экономическому 
росту и нововведениям. «Жизненно важно 
защитить перспективы расширения ин-
теграции торговли. Попытки повернуть 
время вспять в сфере торговли могут лишь 
усилить и продлить нынешние трудности 
мировой экономики», – сказал Морис Об-
стфельд.

ориентир на интеграцию
Тем временем пока ЕС решает свои про-
блемы и определяет вектор политической 
и экономической деятельности, ЕАЭС 
ищет возможности для увеличения меж-
дународного товарооборота. На днях пре-
мьер РФ Дмитрий Медведев отметил, что 
порядка 40 стран заинтересованы в соз-
дании зоны свободной торговли с ЕАЭС. 
Вместе с тем он согласен, что «не все эти 
переговоры в скором времени завершат-
ся подписанием документов, но, тем не 
менее, потенциал создания зон свобод-
ной торговли и, соответственно, участия 
на российском рынке и на других поня-
тен». Собственно, интерес к ЗСТ с союзом 
высказывали ряд государств, среди них 
Турция, Сирия, Индия, Иордания и про-
чие страны. Не против присоединиться к 
союзу и ряд бывших республик СССР. Об 
этом ранее заявил Игорь Шувалов, первый 
вице-премьер правительства РФ. «У нас 
есть понимание, что некоторые страны 
могут подключиться из бывших советских 
республик, и они в том или ином формате 
говорят открыто, что при решении опре-
деленных проблем они станут членами со-
юза», – отметил тогда Игорь Шувалов. Он 
подчеркнул, что сейчас мировые страны 
ищут новые пути развития посредством 
интеграции. 

Если вопросы интеграции и волнуют 
мировое сообщество, то бизнес в первую 
очередь заинтересован в возможностях 
развития и выходе на новые рынки. Но на 
фоне экономического спада, по данным 
того же МВФ, в этом году мировая эконо-
мика вырастет на 3,1%, в следующем рост 
составит 3,4%, объем торговли неуклонно 
падает. Не исключением станет и ЕАЭС. 
По словам Арины Мордвиновой, эксперта 
Уральского центра РИСИ, сегодня в тор-
говле государств Евразийского экономи-
ческого союза с третьими странами про-
слеживается ряд ключевых тенденций. 
Во-первых, в первом полугодии 2016 года 
продолжилось снижение общих показате-

лей. За два квартала внешнеторговый обо-
рот просел на 20%.

«Во-вторых, в результате ухудшения 
конъюнктуры мировых товарных рынков 
и развертывания кризисных явлений в 
национальных экономиках объемы экс-
портных поставок снижаются быстрее 
показателей импорта. Так, например, за 
исключением продовольствия и текстиля, 
продемонстрировавших незначительный 
рост около 3%, сократились все товарные 
группы экспорта ЕАЭС. Причем больше 
всего просели традиционные статьи по-
ставок за рубеж: минеральные продукты 
(на 35%), химическая промышленность 
(на 27%), металлы (на 19%). В товарной 
структуре импорта снижение по отдель-
ным категориям не превышает 15%», – по-
яснила эксперт РИСИ. 

В-третьих, по ее мнению, под влиянием 
«санкционной войны» России и Запада и 
падения стоимости сырья на мировых рын-
ках постепенно снижается роль основных 
торговых партнеров ЕАЭС. Общая доля ЕС 
сократилась с 50% до 47% внешнеторгово-
го оборота союза. Торговля с Германией, 
на которую приходится 8% товарооборота 
объединения, продемонстрировала паде-
ние в 20%. Сокращение взаимодействия 
прослеживается по большинству торговых 
контрагентов. Исключением из общей тен-
денции стал рост товарооборота с малыми 
государствами (лихтенштейн), странами 
Африки (Уганда, Судан), частью арабских 
стран (Иран) и с Юго-Восточной Азией 
(Индонезия, Вьетнам).

Арина Мордвинова отмечает, что на 
текущем этапе наблюдаются главным 
образом негативные тренды в развитии 
торговых отношений ЕАЭС с третьими 
странами. Однако, несмотря на ощутимое 
сокращение показателей, зарубежные го-
сударства, безусловно, проявляют интерес 
к деятельности ЕАЭС и рассматривают 
объединение в качестве торгового пар-
тнера. Пока наиболее существенные шаги 
сделаны в сфере расширения взаимодей-
ствия в азиатском направлении: запущена 
зона свободной торговли с Вьетнамом, об-
суждаются перспективы объединения ки-
тайской концепции экономического пояса 
Шелкового пути и евразийской интегра-
ции. Но в самой Европе тенденции неодно-
значны: бизнес выступает за сближение с 
объединением, тогда как Брюссель про-
должает антироссийскую политику, за-
трагивающую все страны ЕАЭС. 

По ее словам, в общей сложности все 
препятствия, с которыми сталкивается на 
пути своего развития евразийская инте-
грация, можно разделить на две группы: 
внутренние и внешние. К первой сейчас 
относятся неблагоприятная конъюнкту-
ра мировых рынков сырья, остающегося 

основой экспорта стран объединения; за-
медление темпов роста мировой экономи-
ки, обострение политической обстановки 
и антироссийские санкции. 

К внутренним факторам стоит отне-
сти падение потребительского спроса, 
экономический кризис в странах союза, 
девальвацию национальных валют, широ-
кий перечень существующих таможенных 
изъятий, разногласия по вопросам буду-
щего развития ЕАЭС и перспектив введе-
ния единой валюты. Углублению интегра-
ции препятствуют также периодические 
конфликтные ситуации между участника-
ми объединения, например, торговые во-
йны России и Казахстана в 2015 году. При 
этом влияние внешних факторов остается 
определяющим. Именно их воздействие 
привело к возникновению ряда внутрен-
них проблем, включая развитие кризис-
ных явлений. 

«Несмотря на все это, на сегодняшний 
день ЕАЭС достиг определенных успехов 
на пути выстраивания интеграционного 
объединения. В первую очередь устране-
ны основные торговые барьеры и общий 
рынок, пусть с рядом изъятий, но уже 
функционирует, обеспечено свободное 
перемещение рабочей силы. Кроме того, 
созданы площадки для обсуждения пози-
ций сторон, сформирована существенная 
нормативно-правовая база. К успехам со-
юза можно отнести и широкую осведом-
ленность частного сектора и властей о 
преимуществах ведения бизнеса в рамках 
ЕАЭС. Тем не менее указанные достиже-
ния пока носят преимущественно фор-
мальный характер, а оценку реальных эко-
номических последствий создания союза 
осложняет негативное влияние внешних 
факторов», – считает Арина Мордвинова. 

задание на свободную торговлю 
должны писать не чиновники, 
а предприниматели 
В своем сентябрьском выступлении Ве-
роника Никишина, министр по торговле 
Евразийской экономической комиссии, 
отметила, что в рамках развития экспорт-
ного потенциала регионов страны необ-
ходимо в первую очередь урегулировать 
режимы торговых операций.

«В настоящий момент в мире происхо-
дит серьезный процесс регионализации. 
Если посмотреть на Юго-Восточную Азию, 
то мы видим, что страны этого региона в 
течение последних 20 лет заключили меж-
ду собой ряд соглашений о торговле. Это 
не просто соглашения с отменой пошлин. 
Это соглашения, которые позволяют ком-
паниям, торгующим друг с другом в реги-
оне, иметь гораздо более конкурентный 
режим торговли, чем существующий у 
российского экспортера. Производители 

из РФ для того чтобы выйти на этот рынок, 
должны преодолеть ввозную таможенную 
пошлину в 20-30%. Поэтому с точки зре-
ния конкурентоспособности российскому 
экспорту приходится преодолевать серьез-
ный входной барьер. Не хватит никакого 
субсидирования процентной ставки, что-
бы сделать нашу продукцию конкуренто-
способной без системных изменений», – 
подчеркнула представитель ЕЭК.

По мнению Вероники Никишиной, 
для выхода экспортеров на новые рынки 
необходимо развивать сеть соглашений 
между странами о свободной торговле. 
«Развитие сети соглашений о свободной 
торговле обеспечит качественные изме-
нения условий для несырьевых товаров, а 
также позволит в разы увеличить экспорт 
фактически бесплатно для бюджета. Если 
мы собираемся развивать несырьевой 
экспорт, подобные соглашения смогут по-
мочь преодолеть не только входной барьер 
на рынок в виде снижения пошлин, но и 
усилить нетарифную либерализацию экс-
портных операций. Поэтому, если мы хо-
тим иметь эффективный драйвер для ро-
ста нашего экспорта, мы должны всерьез 
задуматься о двусторонней отмене вво-
зных пошлин. Для этого нам нужно сфор-
мировать экспортные интересы по кон-
кретным товарам. Создать определенную 
карту интеграции и понять, какие страны 
и на каких условиях нам были бы интерес-
ны и что мы должны за это заплатить», – 
уверена Вероника Никишина. 

По ее словам, на данный момент апро-
бировать этот подход ЕЭК предлагает в 
сотрудничестве с такими странами, как 
Израиль, Корея, Египет, Сингапур, Индия, 
Иран, где на сегодняшний день формиру-
ется экспортная и импортозамещающая 
повестка.

Однако она предупредила, что бизнес 
должен активнее сотрудничать с ЕЭК. 
«Чтобы получить эффективное соглаше-
ние о свободной торговле, задание на него 
должны писать не чиновники, а предпри-
ниматели, заинтересованные в экспорте 
товаров и услуг. Нам же все время говорят: 
нам ничего не надо, только пошлины не 
снижайте. Мы призываем представителей 
как крупного, так и среднего бизнеса на-
правлять в Евразийскую экономическую 
комиссию информацию о том, с какими 
странами они заинтересованы в сотрудни-
честве, с какими барьерами они сталкива-
ются на рынках этих стран, какие проекты 
они хотели бы реализовать в странах. Мы 
настоятельно просим предпринимателей 
занимать проактивную позицию и со-
трудничать с ЕЭК, для того чтобы сделать 
соглашения о свободной торговле макси-
мально эффективными», – считает Веро-
ника Никишина.

ЕАЭС в условиях хронической 
стагнации мировой экономики
Как развиваются торговые отношения союза с третьими странами

таблица 1. результаты Казахстана по ряду показателей институциональной среды в 
международных рейтингах

рейтинг показатели 2015 2016 измене-
ние

WEF Права собственности 67 58 (ä 9)

WEF Охрана интеллектуальной собственности 70 69 (ä 1)

WEF Неформальные платежи и взятки 64 61 (ä 3)

WEF Независимость судебных процессов 72 68 (ä 4)

WEF Обременительность административного регулирования 46 38 (ä 8)

WEF Обременительность таможенных процедур 55 59 (æ 4)

WEF Необоснованное расходование бюджетных средств 59 64 (æ 5)

WEF Надежность правоохранительных органов 89 85 (ä 4)

IMD Количество процедур, необходимых для открытия бизнеса* 34 15 (ä 19)

IMD Правосудие 36 36 0

* статистические данные, остальные опросные. 
источник: Global Competitiveness Report 2015-2016, 2016-2017 World Economic Forum; IMD World Competitiveness Yearbook 
2015, 2016 International Institute for Management and Development.

Холдинг «Байтерек» в Астане офи-
циально презентовал дочернюю 
организацию – АО «Фонд гаранти-

рования жилищного строительства», соз-
данное на базе АО «Казахстанский фонд 
гарантирования ипотечных кредитов».

Напомним, 7 апреля 2016 года главой 
государства подписан Закон «О долевом 
участии в жилищном строительстве». 13 
октября закон введен в действие и пред-
усматривает обеспечение стабильности и 
эффективности системы гарантирования 
долевого участия в жилищном строи-
тельстве, а также защиту прав и интере-
сов дольщиков при наступлении гаран-
тийного случая.

Фонд приступил к приему заявок на 
гарантирование и в соответствии с устав-
ными задачами предоставляет гарантии 
дольщикам по завершении строительства 
жилого здания в случае неисполнения за-
стройщиком принятых обязательств. 

«Считаю важным отметить, что мы 
ставим перед собой задачу добиться 

максимального эффекта в своей деятель-
ности. Наша основная цель – повыше-
ние доступности жилья широким слоям 
населения и увеличение жилищного 
фонда. Мы поставили перед собой в пол-
ном смысле амбициозную, огромную по 
масштабам задачу – охватить более 50% 
жилья, строящегося за счет привлечения 
денег дольщиков, гарантией фонда», – от-
метил Даурен Онаев, председатель прав-
ления АО «Фонд гарантирования жилищ-
ного строительства».

Гарантийными случаями по новому 
механизму будут являться: нарушение 
срока ввода в эксплуатацию жилых до-
мов; нецелевое использование средств; 
несостоятельность застройщика по реше-
нию суда.

«На первоначальном этапе при рас-
смотрении заявки застройщика дочер-
няя организация Холдинга, Фонд гаран-
тирования жилищного строительства, 
будет проверять застройщика на соот-
ветствие требованиям нового закона. В 

случае соответствия всем требованиям 
Фонд будет заключать с застройщиком 
и Уполномоченной компанией договор о 
предоставлении гарантии. В последую-
щем Фонд будет контролировать целевое 
использование денег дольщиков через 
независимую инжиниринговую компа-
нию, которая в свою очередь также будет 
контролировать качество возводимо-
го жилья», – подчеркнул Даурен Онаев, 

председатель правления АО «Фонд гаран-
тирования жилищного строительства».

Гарантия Фонда обеспечит сохран-
ность вложений дольщиков и гарантиро-
ванное завершение строительства в уста-
новленные сроки – главное конкурентное 
преимущество для дольщика. Для за-
стройщика – увеличение объема продаж 
за счет повышения доверия со стороны 
инвесторов, снижение стоимости фи-

нансирования за счет прямого доступа к 
средствам дольщиков. Гарантирование 
жилищного строительства, предусма-
тривающее контроль хода строительства 
инжиниринговой компанией, позволит 
повысить качество возводимого жилья. 

«Раньше дольщики вкладывали деньги 
с осторожностью, надеясь, что застрой-
щик будет действовать в рамках закона, 
а значит, активно начатое строительство 
не перейдет в многолетний долгострой. 
Однако, как показала практика, далеко 
не всеми строительными компаниями 
была обеспечена надежная защита ин-
вестициям граждан. Все перечисленные 
выше факторы, несомненно, позволят 
обеспечить доступность первичного жи-
лья для всех категорий населения, при 
этом гарантируя гражданину макси-
мальную защиту вложенных денежных 
средств при строительстве и вводе жи-
лья, даст возможность дольщику следить 
за ходом строительства», – подчеркнул 
Даурен Онаев, председатель правления 
АО «Фонд гарантирования жилищного 
строительства».

Внедрение механизма гарантирова-
ния жилищного строительства позволит 
привлечь дополнительные инвестиции в 
строительство жилья, значительно сни-
зить не только риски участия граждан в 
долевом строительстве, но и ответствен-
ность государства по обязательствам не-
добросовестных застройщиков, а также 
увеличить объемы ввода жилья и способ-
ствовать реализации государственной 
программы инфраструктурного разви-
тия «Нұрлы жол» на 2015 – 2019 годы. 

В Казахстане создан фонд гарантирования 
жилищного строительства
Холдинг «Байтерек» намерен застраховать более 50% жилья, строящегося за счет 
привлечения денег дольщиков
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нА гоССлУжБЕ 
нЕ БУДЕт ВВЕДЕн 
Контроль рАБочЕго 
ВрЕМЕни 

Время, отведенное госслужащим на чаепи-
тия и перекуры, не будет контролироваться. 
Никаких законодательных мер ответствен-
ности приниматься не будет. Об этом в ходе 
брифинга сообщила заместитель председате-
ля Агентства по делам госслужбы и противо-
действию коррупции Айгуль Шаимова. «Что 
касается механизмов отслеживания рабочего 
времени, то этому вопросу на прошлой неде-
ле был посвящен очень подробный брифинг, в 
рамках которого мы объяснили, что никаких 
механизмов контроля внедряться не будет. 
Это имелось в виду, что сейчас в рамках Ака-
демии государственного управления внедрен 
обучающий курс «тайм-менеджмент», в рам-
ках которого каждому государственному слу-
жащему прививаются навыки, чтобы контро-
лировать свое рабочее время. Соответственно, 
никаких мер ответственности приниматься 
не будет, на законодательном уровне каких-
либо требований о соблюдении наличия вре-
мени на курение, чаепитие устанавливаться 
не будет», – рассказала Айгуль Шаимова. При 
этом она отметила, что средняя переработка 
на госслужбе составляет чуть более 1 часа. 
(Соб.инф.)

инДиВиДУАльныХ 
прЕДприниМАтЕлЕй 
СтАноВитСЯ МЕньШЕ

Преимущества статуса юрлица ведут к пе-
ретоку активных предпринимателей из ИП 
в малый бизнес. По итогам сентября количе-
ство активных индивидуальных предпри-
нимателей сократилось год-к-году на 10,8%, 
до 881,3 тысячи. Наибольшее снижение 
активности отмечено в секторе сельского 
хозяйства – сразу минус 41,4%, до 59,1 тыся-
чи ИП. Прирост зафиксирован всего в трех 
секторах – образование (+13,7%, до 6,4 тыс. 
ИП), строительство (+3,7%, до 19,2 тыс. ИП), 
искусство, развлечения и отдых (+1,5%, до 6,8 
тыс.). В то же время активность малых ком-
паний, напротив, на подъеме: число действу-
ющих юрлиц выросло за год на 11%, до 190,6 
тыс. по итогам сентября. Наибольший рост 
отмечен в секторах образования (+28,9%, 
до 4,6 тыс. малых юрлиц), сельского, лесного 
и рыбного хозяйств (+26,8%, до 7,7 тыс.), ис-
кусства, развлечений и отдыха (+26,3%, до 1,6 
тыс.) Основная причина – крупный и средний 
бизнес, банки, а также госкомпании охотнее 
работают с юридическими лицами, чем с ИП. 
(ranking.kz)

NEstlé БУДЕт 
пЕрЕСтрАХоВАн В рК 

Страховая компания «Евразия» участвует 
в перестраховании рисков компания Nestlé 
– одного из крупнейших в мире производи-
телей продуктов питания и напитков.  Швей-
царская компания Nestlé застрахует себя и все 
имущество от последствий землетрясений, 
цунами, извержения вулканов, ураганов и на-
воднений, которые в последнее время участи-
лись по всему миру. Общая страховая сумма 
составит 8,1 трлн тенге, из них на долю Ев-
разии приходится 6,6 млрд тенге. Созданная 
в 1866 году компания Nestlé занимает около 
1,5% всего мирового рынка продуктов пита-
ния и напитков. Также компания выпускает 
фармацевтические, косметические продук-
ты и корм для животных. Более чем 60 стран 
мира являются потребителями продукции 
компании Nestlé. К слову, в 2016 году компа-
ния отметила 150-летний юбилей со дня осно-
вания в Швейцарии. В регионе Евразия Nestlé 
существует с 1999 года и включает в себя 
следующие страны: Казахстан, Кыргызстан, 
Узбекистан, Таджикистан, Туркменистан, 
Азербайджан, Армения, Грузия и Монголия, 
с общим числом сотрудников почти 10 000 
человек (в штате). Самые известные бренды 
Nestlé: Nesquik, Nescafe, Coffee-Mate, Extreme, 
Maggi, KitKat и другие. (СК «Евразия»)

рЦ «ДУМАн» тАК и нЕ 
Был проДАн

Столичный развлекательный центр «Ду-
ман» так и не был продан на торгах, которые 
состоялись 14 октября, через сайт Реестра госу-
дарственного имущества. На сайте указывает-
ся, что торги не состоялись, так как на момент 
начала электронного аукциона в аукционном 
зале по объекту продажи зарегистрировался 
и находился только один человек. Стартовая 
цена, с которой были начаты торги, – 195,2 
млн тенге. Минимальная цена, ниже которой 
объект не должен был быть продан, была уста-
новлена на уровне 97,6 млн тенге. Гаранти-
рованный взнос, который должен был внести 
участник торгов, – 29,2 млн тенге. Мажоритар-
ным акционером «Думана» является акимат 
Астаны – 92,21%. На торгах планировалось 
продать именно 92,21% акций развлекательно-
го центра. Эту долю оценочная компания оце-
нила в 195 млн 234 тыс. тенге. Миноритарными 
владельцами объекта являются АО «Астана-
Финанс» (4,67%) и фирма Wescom Trading 
PTELTD (3,12%). По условиям тендера покупа-
тель должен сохранить профиль деятельности 
объекта: развлекательные услуги для детского 
и взрослого населения на срок не менее десяти 
лет. Кроме того, не менее 10 лет должны рабо-
тать океанариум и аттракцион «Джунгли». 
Также победитель тендера должен провести 
реконструкцию здания и ремонт кровли. Раз-
влекательный центр «Думан» работает с мая 
2003 года. В настоящее время в центре дей-
ствуют океанариум, театр аниматрониксов 
«Джунгли», 5D-кинотеатр, зоопарк-экзотари-
ум. Напомним, ранее, 12 апреля 2016 года, со-
общалось, что в ходе электронных торгов через 
сайт Реестра государственного имущества раз-
влекательный центр «Думан» был продан за 3 
млрд 403 млн. Стартовая цена составляла 3,4 
млрд тенге. Для участия в электронных торгах 
было подано две заявки. Кто стал победителем 
торгов – неизвестно. Однако, вероятно, если 
«Думан» снова выставлен на торги, скорее все-
го, продавец не заплатил за объект. (Соб.инф.)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КАЗАХСтАН

Адина Байкинова

Уже при входе на площадку перед 
эспрессо-баром «Сова» тебя сразу 
окутывает атмосфера тепла и уюта. 

И пускай на улице уже давно осень и при-
ходится кутаться в теплые пледы. Кар-
тонные желтые совы, развешанные на 
длинных ниточках при входе, неспешно 
раскачиваются на ветру, успокаивая и 
приглашая войти внутрь. Расположив-
шись за столиком, Найля Калтаева, соос-
новательница эспрессо-бара «Сова», начи-
нает свой рассказ о любви к кофе и о том, 
как привить эту любовь гостям. В интер-
вью деловому еженедельнику «Капитал.
kz» Найля рассказала, как построить биз-
нес на кофе и можно ли остаться на рынке 
с качественным продуктом даже в кризис. 

особое отношение
Когда мы разрабатывали концепт эспрес-
со-бара, то делали акцент на качественном 
продукте, стопроцентной арабике и на-
туральных добавках, которые мы делаем 
сами. Мы решили, что будем концентри-
роваться на спешиалти-кофе. Это было до-
статочно необычно, так как мы сделали ак-
цент на кофе светлой обжарки и на разные 
методы его заваривания. Когда мы откры-
вались, на рынке в основном использовали 
кофе темной обжарки, бленды арабики и 
робусты. люди не очень сильно интере-
совались, какой сорт зерен используется, 
когда они были обжарены и из какой стра-
ны зерна. Мы хотели научить людей пить 
хороший качественный кофе без каких-то 
сторонних добавок и показать, что кофе хо-
рош сам по себе. Кофе, как и вино, – очень 
достойный продукт, который хорошо раз-
вивает рецепторы. Также мы хотели сде-
лать акцент на альтернативных методах 
заваривания кофе. Например, дома мы 
пользуемся туркой или френч-прессом, 
когда делаем себе утром кофе. Но мало кто 
знает, что эти методы заваривания как раз 
и являются «альтернативой». На постоян-
ной основе мы проводим каппинги и ма-
стер-классы по альтернативным методам 
заваривания. Это процедура дегустации 
разных сортов кофе, а на мастер-классах 
мы обучаем гостей, как правильно завари-
вать кофе дома, правильно подобрать по-
мол и выбрать метод альтернативного за-
варивания, который им больше подходит и 
нравится. Очень радует, что все больше и 
больше людей приходят на мастер-классы, 
покупают кофейное зерно домой.

В поисках обжарщиков
Нужно понимать, что хорошее кофейное 
зерно всегда дороже того, что продается в 
супермаркете. Не все могут позволить себе 
чашку хорошего кофе, который, например, 
стоит 700 или 900 тенге. У меня был нега-
тивный опыт, когда мы открывали заведе-
ние в торговом молле в спальном районе. 
Тогда к нам приходили и говорили: «А у вас 
есть кофе три в одном?» Понимаете, куль-
туру хорошего кофе нужно прививать. Да, 
все вокруг говорят, что у нас чайная стра-
на и что такой концепт не приживется, но 
оглянитесь, и вы увидите, что у нас повсю-
ду стали появляться небольшие кофейни, 
которые как раз продают хороший кофе. 
Они, как и мы, развивают культуру потре-
бления кофе и прививают гостю любовь к 
продукту. Я не могу сказать, что чай про-
дается у нас в эспрессо-баре больше, чем 
кофе. Чай, конечно же, пьют. любят чай с 
разными добавками, фруктами. Сейчас в 
Казахстане кофейный рынок развивается 
очень активно. Года два назад в Казахста-
не было всего две-три компании, которые 
обжаривают кофейное зерно, сейчас их 
около десяти. 

За полтора года работы на рынке мы по-
меняли три компании, которые обжарива-
ют зерно. Для нас главными критериями 

были постоянное качество, хорошая логи-
стика.

Если рассматривать сам процесс достав-
ки кофейного зерна к нам, то он выглядит 
так: примерно раз в квартал пять-шесть 
сортов кофе мы вместе с представителями 
кофейной компании дегустируем, выби-
раем тот или иной сорт кофе. У нас исполь-
зуется несколько сортов кофейного зерна 
для разных методов заваривания. В даль-
нейшем нам раз в неделю обжаривают зер-
но в нужном количестве и доставляют.

новый формат
Мы открывали эспрессо-бар на свои сред-
ства. Конечно, у нас были трудности. В 
первые полгода после открытия рынок 
только привыкал к новому вкусу кофе. 
Было такое, что люди, которые пробовали 
наш кофе, говорили, что он кислый, нет 
привычной горчинки не такой крепкий. 
Сейчас с удовольствием пьют и пробуют 
наши новики.

Конечно, на бизнес повлиял кризис, 
после девальвации сильно повысилась 
арендная ставка. Пришлось перераспреде-
лять расходы, делать небольшую наценку 
на конечный продукт. 

Неоднократно читала статьи «сколько 
кофейни зарабатывают на кофе». Высчи-

тывают себестоимость чашки, возмуща-
ются цене за чашку кофе. Забывают, что 
в эту сумму закладываются и стоимость 
аренды помещения, и работа официантов, 
и прочие расходы. Сейчас я могу сказать, 
что себестоимость одной кружки кофе в 
среднем – около 40%. И мы понимаем, что 
это дорого. Но мы не покупаем дешевое 
зерно, которое, например, пролежало на 
складе несколько месяцев и потеряло все 
свои вкусовые качества. Есть кофейные 
напитки, которые стоят дороже осталь-
ных. Это те, для которых нужны добавки. 
Например, раф, который готовится на ос-
нове эспрессо, молока, сливок, ванильной 
или апельсиновой пудры. Мы работаем на 
органических сиропах, которые готовим 
сами из натуральных продуктов.

невраждебная среда
Когда мы открывались, всех бариста мы 
заново обучали под себя. Это не только 
наша практика. Многие заведения часто 
делают то же самое. Редко бывает, когда 
ты получаешь готового сотрудника. Са-
мое главное, чтобы человек был влюблен 
в кофе. Таких людей сразу видно. Конеч-
но, на начальном этапе ты задаешь им 
вопросы типа «любите ли вы кофе», «ка-
кой кофе пьете». Но любовь видно сразу. 
Сейчас у нас трое бариста и мы в поисках 
четвертого.

Меня не беспокоят соседние кофейни, 
каждый развивается по-своему. Хорошо, 
что на рынке есть конкуренция, будь то 
небольшие точки или международные 
франшизы. Думаю, если все мы будем 
готовить хороший продукт, то люди нач-
нут разбираться в кофе, а значит, рынок 
будет развиваться. У каждого свой гость, 
и смотреть, что делают другие и делать то 
же самое, я не хочу. По мне, если на рынке 
будет много небольших кофеен или мест, 
где можно взять кофе с собой, и они будут 
делать кофе правильно, тем лучше для 
рынка. Другой вопрос, это сплоченность. 
Нужно понимать, что мест, где тебе пред-
лагают хороший кофе, очень мало.

Не так давно мы устраивали кофейную 
зону и соревнование по латте-арту на го-
родском фестивале еды. У меня была идея 
собрать все местные кофейные компании 
и бариста вместе, чтобы мы познакоми-
лись и пообщались, гости фестиваля мог-
ли приобщиться к кофейной культуре. 
Нас поддержала кофейная компания, с 
которой мы работаем, Vanilla Handmade 
coffee. Конечно, соревновательная часть 
важна, но, думаю, именно эта сплочен-
ность была главной целью. Мне интерес-
но, что все участники кофейного рынка 
собирались и общались между собой, 
люди подходили, болели за бариста, про-
бовали кофе от разных обжарщиков. Да, 
на рынке присутствует конкуренция, но 
она должна быть здоровой, нормальной, 
а также не враждебной. Мое видение бу-
дущего развития индустрии – это кофей-
ный рынок, объединяющий участников. 
Только тогда мы сможем создать кофей-
ную ассоциацию, открыто обмениваться 
опытом, проводить чемпионаты мирово-
го уровня у нас и отправлять своих чем-
пионов за рубеж.

Как сделать бизнес 
на любви к кофе
Качественный продукт оправдает себя даже в кризис

Адина Байкинова

Красивым сайтом уже никого не уди-
вишь. Предприниматели, бизнесме-
ны и владельцы заведений стремятся 

обзавестись собственным приложением, 
которое зачастую оказывается лаконичнее 
и приятнее на вид, да еще и функциональ-
ней. Отдельно на рынке фудтеха (не путать 
с финтехом) стоят компании, которые вы-
брали приложение как основной двигатель 
торговли и продвижения. Часть компаний 
и вовсе решила отказаться от офиса, по-
мещения и штата сотрудников и сконцен-
трировалась только на главных целях: по-
вышении качества продукта и разработке 
удобного приложения.

«Капитал.kz» нашел пять интересных 
фуд-приложений, которые изменили при-
вычный расклад на рынке и сумели по-
новому подойти к продаже привычных 
блюд и напитков.

Vivino

любителям выпить воскресным вечером 
хорошего вина посвящается. Приложе-
ние, созданное двумя ценителями благо-
родных напитков из Копенгагена – Хейни 
Захариасеном и Тизом Сондергаардом, 
– позволит быстро сориентироваться в 

бескрайнем море этикеток и названий. 
Приложение работает так: пользователь 
делает снимок этикетки и загружает его 
через сервис, который в свою очередь вы-
дает всю имеющуюся информацию, начи-
ная от региона, где был выращен виноград 
для этой партии, и заканчивая рейтингом 
самого производителя. Кроме того, при-
ложение также показывает, где можно ку-
пить такое же вино поблизости от вашего 
местоположения. Vivino больше похоже на 
социальную сеть для любителей вина, где 
уже, по данным самих разработчиков, со-
брано более 20 млн пользователей со всего 
света. 

love Food, Hate Waste

Интересное, а главное полезное фуд-
приложение предложили в Waste & 
Resources Action Programme. Вспомните 
моменты, когда вам приходилось выки-
дывать часть продуктов, которые были 
слегка испорчены или уже давно залежа-
лись на кухне. Например, вы не знали, что 
делать со скисшим молоком или несколь-
кими переспевшими бананами, а когда 
собирались все это выкинуть, то вас начи-
нала мучить совесть или мысли о голода-
ющих детях Африки. Так вот приложение 
Love Food, Hate Waste позволяет миними-

зировать процент выброшенных продук-
тов, предлагая вам возможные варианты 
рецептов блюд, где можно использовать 
«ненужные» продукты. Кроме того, перед 
тем, как идти в магазин за продуктами, в 
приложении можно указать, какое блюдо 
и на сколько человек вы будете готовить, 
исключив тем самым ненужные траты на 
лишние продукты. По признанию самих 
разработчиков, в одной только Англии 
ежегодно выбрасывают до 7,2 млн тонн 
еды и напитков, которые можно было ис-
пользовать. 

Mixologist

Настоящий маст-хэв для любителей по-
играть в бармена на выходные и сотворить 
что-то по типу согревающего коктейля 
«Кракен» с перцем и ромом. Приложение 
Mixologist предлагает рецепты различных 
коктейлей, а также ингредиентов, кото-
рые хорошо сочетаются между собой. Как 
и в случае с приложением Love Food, Hate 
Waste с Mixologist можно приготовить кок-
тейль из того, что у вас есть на кухне, и со-
творить из этого шедевр не хуже, чем это 
бы сделал профессиональный бартендер.

Foodpanda

Один из самых крупных игроков на рынке 
фуд-приложений – Foodpanda – действует 
в качестве независимого проекта, кото-
рый объединил в себе множество служб 
доставки еды и продуктов. Этакий уни-
версальный солдат фудтеха. Основанный 
в 2012 году, на сегодняшний день сервис 
уже собрал под собой более 38 тыс. ресто-
ранов в более чем 500 городах мира. По 

сути, сервис заключает договор с тем или 
иным рестораном, что будет продвигать 
меню ресторана у себя на сайте и через 
приложение. Ресторан в свою очередь мо-
жет экономить на разработке собственно-
го приложения и найти новых клиентов. 
Нужно отметить, что у Foodpanda нет 
собственной службы доставки. В случае 
поступления заказа агрегатор передает 
его в ресторан, который и доставляет еду 
клиенту.

Foodgawker 

Приложение, которое новостная интер-
нет-медиакомпания BuzzFeed назвала не 
иначе, как фуд-порн, предлагает пользо-
вателям красивейшие фотографии еды, 
как будто сделанные настоящими фуд-
стилистами. Слоган приложения так и 
звучит: «Накорми свои глаза». Конечно, 
приложение не было бы таким популяр-
ным, если б не рецепты, расположенные 
тут же под фотографиями. «Приложение 
позволяет совершать визуальный поиск 
и находить новые рецепты, методики и 
ингредиенты, чтобы вдохновить себя на 
кулинарные приключения», – сообщают 
разработчики на страничке проекта.

Виктория говоркова

Роскошные интерьеры, приветливый 
персонал, аромат утреннего кофе. 
«Как же здесь все красиво, даже вид 

из окна», – думала я, сидя в одном из ре-
сторанов отеля The Ritz-Carlton, Almaty в 
ожидании интервью с Екатериной Совой, 
директором отдела маркетинга и продаж 
отеля. Наверное, всемогущие консьержи 
именно этого отеля могут заказать верто-
лет или попросить ночью открыть бутик 
Louis Vuitton.

- Екатерина, вопрос, навеянный 
фильмом «отель «гранд Будапешт»: все-
мирная организация консьержей дей-
ствительно так могущественна? У вас 
есть сотрудники, которые являются ее 
членами?

- Консьерж такого уровня может абсо-
лютно все. Но если ты не пассионарий в 
этом деле, то консьержем работать не смо-
жешь, потому что он должен 24 часа удов-
летворять потребности и желания своих 
гостей и каждый раз с удовольствием. 

Для того чтобы стать членом этой ор-
ганизации, нужно соответствовать не-
скольким требованиям, в частности, надо 
проработать минимум три года на этой 
позиции, нужны соответствующие ре-
комендации. В ноябре нашему отелю ис-
полняется три года, и мы будем думать об 
этом. Но это должна быть абсолютно лич-
ная история, отель может в чем-то помочь, 
но человек должен сам этого хотеть.

В любом случае наш отель – это место, 
в которое обращаются люди по любому 
вопросу, это как небольшое государство. 
Мы сделаем максимум возможного, чтобы 
удовлетворить все желания клиентов. Мы 
работаем в индустрии гостеприимства, 
а оно не ограничивается рамками наших 
должностных обязанностей. Все наши 
прекрасные виды, роскошные номера, 
SPA – это база, но все это не будет работать 
без людей, которые придадут этому всему 
«вау-эффект».

Нам было сложно, когда мы выходили 
на казахстанский рынок, здесь не было го-
стиниц такого уровня, с такими же ценно-
стями, клиентами, как у нас. Как бренд мы 
ни с кем не конкурировали, поэтому мы 
отбирали персонал исходя из натураль-

ных качеств, смотрели на то, насколько 
соискатели готовы работать в индустрии 
гостеприимства. Сейчас у нас работают 
265 человек, из них с самого начала с нами 
работают 30% сотрудников.

- после этого фильма многие поняли, 
что отели – занятие нескучное. Как про-
ходит ваш рабочий день?

- Каждый день в отелях TheRitz-Carlton 
начинается с линейки, эта традиция за-
ложена еще Цезарем Ритцем, основателем 
сети The Ritz-Carlton, и Огюстом Эскафье, 
легендарным французским ресторатором. 
Раньше, в XIX веке, были такие случаи, 
когда персонал в тавернах элементарно 
не мыл руки и был нечесаным, и на таких 
линейках проверяли внешний вид, состо-
яние ногтей, чистоту ушей. Первым делом 
надо было поработать над персоналом, по-

тому что опыта в этом ни у кого не было. 
А это основы – человек должен прилично 
выглядеть. Но в нашем случае линейка 
имеет, конечно, мотивационное значе-
ние. Каждый день у нас есть 15-20 минут 
утром, когда мы не только проговариваем 
нашу философию, но и дополнительно об-
суждаем, что будем делать, делимся ново-
стями. Это задает настроение на весь день. 
Ведь люди, работающие в гостиницах, – 
счастливые, потому что когда ты делаешь 
добрые дела, то настроение улучшается. 
Мы как волшебники, соответственно, и 
настроение у нас всегда хорошее, мы всег-
да на позитиве.

- отели – это же не только номера для 
гостей, но и рестораны, банкетные и 
конференц-залы, которые тоже прино-
сят доход. Какую долю в общей струк-

туре дохода отеля занимает доход не-
посредственно от размещения гостей, 
а какую – доход от проведения свадеб и 
других мероприятий?

 - В нашем случае примерно равные тре-
ти составляет доход от ресторанов, услуги 
банкетов при организации мероприятий и 
продажи номеров.

- Сколько стоит устроить свадьбу в 
отеле и насколько популярно среди ка-
захстанцев проведение свадеб в отелях 
по европейской схеме: размещение в 
номерах, предсвадебный ужин, сама 
свадьба?

- У нас намного больше свадеб прово-
дится именно в отелях, чем, например, 
в России. Свадьбы такого масштаба, как 
традиционно проводятся в Казахстане, 
подразумевают большие площади, а чаще 
всего в отдельно стоящем ресторане таких 
помещений нет. У отелей же есть бальные 
залы, которые могут удовлетворить са-
мые требовательные запросы. Если среди 
гостей много приезжих, то, конечно, бро-
нируются номера, гости остаются на не-
сколько дней. Свадьба в «The Ritz-Carlton 
Алматы» в среднем обходится около 22 млн 
тенге, исключая расходы на организацию. 
В сезон мы проводим около 5 свадеб в ме-
сяц, но есть месяцы, когда их традиционно 
не проводят – в мае и в месяц Рамадан.

- присутствие высоких гостей как-то 
помогает бизнесу или для работников 
отеля приватность гостей важнее мар-
кетинга?

- Приватность превыше всего, у нас не 
может быть никаких компромиссов по 
этому поводу. У нас могут быть договорен-
ности по каким-то социально значимым 
гостям, но это в случае партнерства. Если 
у нас остановился человек, который при-
ехал на закрытое мероприятие, мы не мо-
жем использовать это как преимущество. 
Конфиденциальность – это наша основа.

- У отелей такого уровня есть фактор 
сезонности?

- Это зависит от рынка, на котором ра-
ботает гостиница. Там, где круглый год 
хорошая погода, возможно, фактора се-
зонности нет. Главные гости нашего от-
еля – деловые туристы, соответственно, 
наша сезонность определяется их рабо-
чим календарем. Поэтому основная за-
груженность у нас в рабочие дни, а спад в 
выходные, праздники и в сезон снижения 
деловой активности.

В нашем сегменте туристов, которые 
приезжают сюда только отдыхать, очень 
немного. Наши гости – люди искушен-
ные, которые приезжают, чтобы получить 
опыт, который не могут получить больше 
нигде. Чаще всего это люди пенсионно-
го возраста. У нас просто еще нет такого 
туристического продукта, который они 
были бы готовы купить.

Три года назад, когда мы только выш-
ли на рынок, вообще очень мало местных 

операторов работало на прием туристов, 
в основном все работали в сегменте вы-
ездного туризма. Нужно какое-то время, 
чтобы ситуация изменилась, чтобы туро-
ператоры нашли партнеров за рубежом, 
создали пакеты. Существуют наработан-
ные туры – это часть Великого Шелкового 
пути и «Транссибирский экспресс», кото-
рый идет в Китай через Казахстан. Но пока 
это очень не массово.

Гостиницы сами по себе достаточно 
мощный инструмент. Когда-то я работала 
в Санкт-Петербурге, там очень востребо-
ван турпродукт «Белые ночи», все едут 
в Питер именно в эти 1,5 месяца. Чтобы 
исправлять ситуацию зимой, мы создали 
группу, печатали брошюры, организовы-
вали выезды за границу в посольства раз-
ных стран, чтобы продвигать продукт «Бе-
лые дни», ведь исторически зима в этом 
городе была активным сезоном.

Здесь кроме нас подобные инициати-
вы, к сожалению, особо никто не поддер-
живает.

- Согласны ли вы с таким мнением, 
что в отелях высокого класса клиенты 
по-особенному требовательны и при-
тязательны?

- Искушенные – это более правильное 
слово. Клиентами нашего бренда являют-
ся люди искушенные. Это не такой боль-
шой процент от всех путешествующих 
людей, которые достигли определенного 
уровня, находятся «ближе к богам». Когда 
у тебя есть определенный опыт, ты стано-
вишься требователен. Эти люди абсолют-
но точно знают, что они хотят получить и 
готовы платить за это. И здесь дело даже 
не в деньгах.

Еда в телефоне
Топ 5 фуд-приложений о еде и напитках

Место для людей, 
«близких к богам»
Почему в Казахстане до сих пор нет консьержей  
из «Золотых ключей»

членов организации les 
Clefs d’Or, или «золотые 
ключи», можно легко узнать 
по перекрещенным золотым 
ключам на лацканах униформы. 
Этот знак – не только предмет 
особой гордости, но и большая 
ответственность: они должны 
исполнять любые просьбы 
постояльцев и во всем помогать 
своим коллегам. обслуживая 
ежегодно более 100 миллионов 
гостей по всему земному шару, 
члены les Clefs d’Or выполняют 
бесконечное количество просьб 
– от повседневных до самых 
неординарных. Это не просто 
международная организация, 
объединяющая отельных 
профессионалов, но целое 
сообщество с собственными 
традициями и этикетом. 
Ассоциация насчитывает 42 
подразделения более чем в 50 
странах и более 3000 членов по 
всему миру.

гаухар Ануарбек

По-настоящему жарким выдался в 
этом году весенне-летний тури-
стический сезон. Нестабильная по-

литическая ситуация в ряде стран мира 
заставила понервничать и казахстанских 
туристов, и туроператоров. На этом фоне 
в сегменте выездного туризма случился 
серьезный всплеск на внутреннем рынке, 
что подтверждается конкретной стати-
стикой. Но и здесь есть своя ложка дегтя. 
Каким было лето для участников туристи-
ческого рынка и проблемы какого рода 
обнажил завершившийся сезон, деловому 
еженедельнику «Капитал.kz» рассказала 
Асель Нуркебаева, президент Ассоциации 
туристских агентств Казахстана.

 
- Асель, помнится, мы с вами встреча-

лись в преддверии начала весенне-лет-
него туристического сезона. Уже тог-
да вы были, что называется, в боевой 
готовности, понимая, что сезон будет 
нелегким. прогноз, судя по событиям 
лета, сбылся… 

- Но сезон случился в любом случае, 
хотя, бесспорно, был тяжелым. 12 ок-
тября мы официально закрыли тури-
стический сезон, в этот день состоялся 
крайний рейс, и, можно сказать, все мы 
вздохнули с облегчением. Да, вы сами 
знаете, в этом сезоне очень остро стоя-
ли вопросы безопасности, как в Турции, 
так и в других странах мира. Даже у нас, 
в Казахстане, в частности в Алматы, воз-
никли проблемы такого рода. Конечно, 
этот вопрос вышел на первый план при 
продаже туров, при осуществлении де-
ятельности туроператорами и тураген-
тами. Многие отказались от направле-
ния в Турцию вообще, с самого начала 
сезона. Другие как-то старались уезжать 
туда, когда более-менее все утихало. Вы 
знаете, многие туристы в разговорах 
между собой, да и в социальных сетях 
осуждали турагентства, мол, «вот, вам 
лишь бы продать, лишь бы деньги полу-
чить». Но люди должны понимать, что 
для нас это бизнес. Это та же работа, на 
которую мы должны ежедневно ходить, 
зарабатывать деньги для своих детей, 
семей. Поэтому, естественно, ситуация 
в мире сильно скорректировала этот 
сезон. Появились другие предложения. 
Можно сказать, мы были к этому гото-
вы – к тому, что нужно будет предлагать 
другие направления. Потому что слиш-
ком много туристов негативно отнес-
лись к этому направлению. 

- С турцией все понятно, а что еще, 
какие события также повлияли на по-
ведение рынка? 

- Помните, были определенные очаги в 
Таиланде. Естественно, это Франция, там 
действительно непонятно, что произошло. 
Не меньше потрясла история с алматин-
ским стрелком, когда человек вышел на 
улицу и начал стрелять. Никто от этого 
не застрахован, ни в какой точке мира. 
Что касается Турции, здесь ситуация была 
очень непростой. Так как в этой стране все 
было замешено на политике, то понятно, 
что все внимание было приковано именно 
к ней. Каждый, даже самый неосведомлен-

ный человек, отслеживал то, что там про-
исходило.

- Какие тогда страны этим летом 
оставались «островками безопасно-
сти», куда в основном летали казахстан-
цы отдыхать? 

- Ставили чартеры на Сочи, Батуми. 
Грузия вообще показывает очень хорошие 
результаты, у них реально развивается ту-
ризм, и наши туристы полюбили Грузию. 
Естественно, это европейские направле-
ния. Кыргызстан, Иссык-Куль. И вот что 
еще хочу сказать – на фоне событий в мире 
случился рост внутреннего туризма. Этой 
тенденции есть еще одно объяснение – 
прошлогодняя девальвация. Все-таки наш 
бизнес еще не встал с колен после ушедше-
го в свободное плавание тенге. Поэтому на 
рост числа внутренних туристов, конечно, 
также повлияла августовская девальва-
ция.

- и это, кстати, подтверждают 
аналитические службы. по данным 
energyprom.kz, по внутреннему туриз-
му в 1-м полугодии количество посети-
телей увеличилось на 5,8% в сравнении 
с прошлым годом. А по выездному – со-
кратилось на 18%. Согласны с такими 
цифрами? 

- Да, тенденция такая есть. Насчет сни-
жения – однозначно, а вот по внутреннему 
туризму, по въездному пока еще статисти-
ки точной нет. Сейчас мы в начале пути. 
Мы стоим у истоков развития казахстан-
ского въездного туризма. И уже здесь 
очень много «но». Тем не менее я думаю, 
что все мы вместе – с туристским рынком, 
с заинтересованными людьми, с государ-
ственными органами – сможем показать 
реальную статистику и реальный рост.

- Давайте поговорим о тех «но», ко-
торые сегодня препятствуют развитию 
внутреннего туризма, обозначим глав-
ные проблемы. 

- К примеру, следующая ситуация. Се-
годня все говорят о китайских туристах. 
Очень много туроператоров, которые и 
открывались для того, чтобы работать ис-
ключительно с китайскими туристами. 
Мы ездим за границу и видим оживление 
на рынке, идет даже какая-то конкурен-
ция за туриста. И знаете, это радует. Если 
есть конкуренция, значит, нас стали вос-
принимать. Но существует следующая 
проблема: для китайцев ввели упрощен-
ные ADS-визы. Однако несогласованность 
действий госорганов, когда МИД говорит 
одно, а МИР (министерство по инвести-
циям и развитию, – прим. ред.) говорит 
совсем другое, это плохо сказывается в ко-
нечном итоге на рынке.

Есть меморандум, где прописано, что 
групповая виза – это от пяти человек ми-
нимум и до 50 человек в одной визе, ра-
ботает списочная система, все это упро-
щается. Один человек, представитель 
группы, идет в посольство Казахстана в 
Китае, в трех городах – в Урумчи, Пекине 
и Шанхае, и здесь возникает вопрос: какие 
документы должны сдать туристы? Этот 
момент упущен. Никто доподлинно не 
знает, какой список документов китайцы 
должны предоставить. И получается так, 

что по 10 раз они начинают возвращаться 
туда-сюда и доносить какие-либо бумаж-
ки. У нас было очень много встреч с ки-
тайскими партнерами. Есть недовольства. 
Есть даже такие разговоры: «Ребят, кому 
интересен ваш Казахстан в принципе, 
если у вас такие сложности с получением 
визы. Нам проще получить визу в Америку 
и улететь туда». 

Я понимаю, что воля нашего прави-
тельства – развивать туризм, упрощать 
визовый режим, мы постоянно видим 
и слышим об этом в новостях. Я просто 
хотела бы, чтобы упрощали грамотно. 
Потому что нам, например, турфирмам, 
приходится на эти вопросы отвечать. Мы 
– продавцы, конечная точка между клиен-
том и туроператором. Это мы – встречаю-
щая сторона, а значит все вопросы к нам. 
Возникают разные случаи на границе, в 
аэропорту. Я всегда говорю правду и не 
побоюсь рассказать конкретные факты, 
когда у китайских и иранских туристов 
просто вымогали деньги. Могу предоста-
вить и пограничникам, и КНБ всю инфор-
мацию – когда это было, на каких рейсах 
и кто это делал. Вы знаете, туристы при-
езжают в нашу страну с надеждой, что 
они увидят что-то красивое. Так же, как и 
мы, когда едем за границу, мы находимся 
в предвкушении того, что сейчас шикар-
но отдохнем, все будет хорошо и никаких 
проблем. Иностранные коллеги, наши 
партнеры в той же Турции, делают все, 

чтобы казахстанские туристы ни о чем не 
думали во время отдыха, не переживали. 
А у нас как будто специально, с самого 
аэропорта начинают создавать пробле-
мы. И тогда уже нет никакого настроения. 
Буквально вчера общалась с иранскими 
туристами. Деловые туристы, приехали в 
Шымкент на форум, привезли с собой бро-
шюры для выставки. И с них за это взяли 
в аэропорту 300 долларов. Хотя это просто 
рекламная продукция, она не для прода-
жи, а для раздачи. И очень было обидно, 
когда иранцы уезжали, прямым текстом 
нам сказали: «Спасибо, конечно, за все, но 
мы к вам больше не вернемся и посовету-
ем то же самое своим друзьям». 

- Согласна с вами, обидно. но тем не 
менее желание посетить Казахстан есть 
– это утешает. читала такой прогноз, 
что в 2017 году драйверами развития 
въездного туризма в Казахстане станут 
Алматы и Северо-Казахстанская об-
ласть. что думаете? С какой целью чаще 
всего приезжают иностранные туристы 
в нашу страну?

- Вы знаете, Алматы как наиболее ин-
фраструктурно развитый город может 
предложить многое туристам. И ино-
странным, и казахстанским. Здесь все от-
носительно. Есть определенное деление 
на рынке, когда для китайских туристов, 
которых сейчас, как я уже сказала, очень 
много, для них интересны и Алматы, и 

Восточный Казахстан, и юг, и север. То 
есть мы не можем говорить, что Алматы 
и СКО – только эти направления будут 
точно развиваться. Когда мы продаем наш 
турпродукт, мы его формируем специ-
ально под определенного туриста. Если 
это россияне, то, естественно, их больше 
интересует отдых на озерах, на реках, в 
частности, в Боровом. Туда они ездят че-
рез границу на собственных машинах. 
Это их предпочтения. Например, тури-
сты из Ирана любят Алматы, потому что 
здесь очень много торговых центров плюс 
классная природа, пятизвездочные хо-
рошие гостиницы, много ресторанов. И 
знаете, здесь даже природа может быть не 
в такой мере важна, как то, чтобы вкусно 
покушать, куда-то сходить, обязательно 
что-то купить. Поэтому нельзя сказать, 
что что-то будет развиваться быстрее, а 
что-то нет. Это все зависит от нас, от того, 
что мы будем предлагать и кому. 

- Давайте поговорим в целом о поло-
жении отрасли. что думаете об иници-
ативе руководителя управления туриз-
ма и внешних связей Алматы тимура 
Дуйсенгалиева, который предложил 
создать в Казахстане министерство по 
туризму. нужно ли вам отдельное от-
раслевое министерство? 

- Мы уже несколько лет бьемся за это. 
Разговоров очень много было, и хорошо, 
что Тимур Талашевич озвучил наши по-
требности. Мы сейчас находимся в ми-
нистерстве по инвестициям и развитию 
в виде департамента. До этого были в ко-
митете, его упразднили. То есть несколько 
лет подряд нас перемещали из одного ве-
домства в другое. Хотелось бы, чтобы уже 
было что-то укрупненное. Министерство 
туризма должно быть. Например, в Дубае 
есть министерство туризма и древности, 
связанное с культурой, в Турции – мини-
стерство культуры и туризма. Это все ми-
нистерства, не департаменты. В присут-
ствии в МИРе есть, конечно, свои плюсы. 
Но если бы было отдельное министерство, 
тогда к туризму относились бы гораздо 
серьезнее. Как это делается в других стра-
нах. Вы знаете, если это все-таки случится, 
я думаю, рост будет незамедлительным, 
сразу будут итоги и конкретные показате-
ли. 

- Какие тогда проблемные моменты 
обозначите вы, как руководитель про-
фильной ассоциации?

- Если говорить о развитии въездно-
го туризма, то, конечно, это визовый во-
прос. Следующий пункт – помощь биз-
несу со стороны правительства именно 
в организации туризма, в развитии ин-
фраструктуры. Сейчас у бизнеса есть же-
лание развиваться, вкладывать деньги 
в строительство тех же гостиниц, ресто-
ранов, что-то интересное придумывать 
для туристов. Но если поддержки прави-
тельства не будет, бизнес устанет вклады-
вать деньги и у него пропадет желание. А 
если в виде того же министерства будет 
поддержка правительства напрямую, не 
через департамент, не в рамках другого 
министерства, это сразу будет ощутимо. 
Нам, повторюсь, нужно укрупниться, 
причем срочно.

Асель нуркебаева: «Я готова назвать имена 
тех, кто вымогает деньги у туристов»
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В рК ДолЯ IPHONE 
СоСтАВилА 7,5%

В Казахстане снова наблюдается ожив-
ление на рынке смартфонов. Перерыв был 
вызван падением национальной валюты 
в августе прошлого года. Об этом говорит-
ся в исследовании компании IDC. «Импорт 
смартфонов в Казахстан составил почти 700 
тыс. штук во II квартале 2016 года, что на 18% 
больше относительно аналогичного перио-
да прошлого года, предстоящего валютному 
шоку. При этом поставки кнопочных мо-
бильных телефонов относительно того же 
периода снизились почти на 20%», – говорит 
аналитик IDC в Центральной Азии Алена Ки-
зуб. Доля смартфонов компании Apple год на-
зад составляла 9,3%. Во II квартале текущего 
года этот показатель упал до 7,5%. В среднем 
классе за год значительно увеличился объ-
ем продаж телефонов стоимостью до $150. 
(Kapital.kz)

нЕ БольШЕ оДного 
флАгМАнА, рЕШили 
В sAMsuNg

Как только начали поступать первые све-
дения о возгораниях смартфонов Samsung 
Galaxy Note 7, некоторые аналитики предпо-
ложили, что виной всех проблем с этой моде-
лью явилась элементарная спешка: компания 
якобы так торопилась представить очеред-
ной флагман и составить конкуренцию Apple, 
что позабыла уделить должное внимание раз-
работке своей новинки. Сейчас же аналогич-
ную мысль высказали корейские источники, 
утверждающие, что из-за плотного графика 
выхода флагманов Samsung не успевает сле-
дить за качеством выпускаемой продукции. 
Напомним, что в последнее время компания 
представляет по две топовых модели смарт-
фонов в год. В первой половине года выходит 
Galaxy S, а во второй дебютирует Galaxy Note. 
Фиаско с Note 7 наглядно демонстрирует, 
что поддержание такого темпа – задача не 
из легких. И, вероятно, Samsung придется 
скорректировать свою маркетинговую стра-
тегию. Согласно заявлению источников, в 
перспективе компания будет выпускать толь-
ко по одному флагманскому устройству в год. 
(3DNews)

оБЕщАны  
4 ANDROID- 
СМАртфонА NOKIA

Во вьетнамской прессе появились сообще-
ния о предстоящем выходе по крайней мере 
четырех новых смартфонов Nokia на плат-
форме Android. Об этом рассказал исполни-
тельный директор по мобильным продуктам 
Microsoft Asia–Pacific Джеймс Рутерфурд. По 
его словам, HMD Global, владеющая коммер-
ческими правами на использование бренда 
Nokia в течение 10 лет, планирует выход двух 
новых телефонов в четвертом квартале 2016 
года и по крайней мере еще двух смартфонов 
в начале второго квартала 2017 года. Эта ин-
формация подтверждает поступившие ранее 
сообщения собственных источников ресурса 
Nokia Power User. Вполне возможно, что новые 
смартфоны Nokia будут выпускаться на ранее 
принадлежавшем Microsoft заводе по про-
изводству мобильных устройств в Бакнине 
(Вьетнам). (3DNews)

НОвОСтИ НеДеЛИ

мИрОвЫе

Алина Смирнова

земляне все чаще 
задумываются о переезде 
на другую планету с 

перенаселенной и загрязненной 
земли. и Марс – самый 
вероятный новый дом для 
человеческой расы 

11 октября президент США Барак Обама 
опубликовал свою статью на сайте CNN о 
планах освоения Красной планеты. «Наша 

задача состоит в том, чтобы отправить лю-
дей на Марс к 2030-м годам и безопасно 
вернуть их на Землю. Конечная цель – од-
нажды остаться там на продолжительное 
время», – пишет президент США. Обама со-
общил, что США сотрудничают с частными 
компаниями для создания систем для пере-
лета и жизнеобеспечения астронавтов. 

В этом интересы Барака Обамы и Ило-
на Маска, генерального директора SpaceX, 
пересекаются. Предприниматель пошел 
дальше всех в своих идеях колонизации 
Марса. 28 сентября Маск выступил на 67-м 
конгрессе Международной астронавтиче-
ской федерации. Его план освоения Марса 

звучал так: разработать корабль с вмести-
мостью в 100 пассажиров и 450 тонн, от-
править первых людей в 2020-х годах и за 
10 тысяч рейсов переселить миллион чело-
век на Красную планету. Сроки колониза-
ции: 40-100 лет. За это время, по мнению 
Илона Маска, на Марсе возникнет само-
стоятельная цивилизация.

19 октября запланирована посадка на 
Марс модуля «Скиапарелли». Это первая 
часть программы «Экзомарс» Роскосмоса 
и ЕКА (Европейского космического агент-
ства). Вторая часть программы начнется в 
2020 году. В тот же период НАСА запустит 
проект «Марс-2020», в 2018 году Россия ре-

ализует программу «Марс-Астер», Китай 
отправит свой марсоход для сбора грунта, 
а в 2022 году стартует Mars Sample Return 
Mission – совместная разработка НАСА и 
ЕКА. 

почему именно Марс?
Другие планеты Солнечной системы либо 
слишком далеки от Земли, либо не подхо-
дят по условиям. Например, температура 
на ближайшей соседке Земли Венере – 
почти 500 °C. Помимо этого, «высока веро-
ятность того, что в будущем на Земле про-
изойдет катастрофа, после которой жить 
на планете будет невозможно, поэтому 

люди должны превратиться в «межпланет-
ный вид», считает Илон Маск. 

Марс – одна из самых подробно изучен-
ных планет Солнечной системы. Его усло-
вия отчасти похожи на земные: средние 
сутки равны 24,6 земного часа, смена вре-
мен года также подобна земной, у Марса 
есть атмосфера и ледяные залежи, а в 2008 
году зонд «Феникс» получил воду из мар-
сианского грунта. Прочие параметры мар-
сианской почвы (pH и химические элемен-
ты) теоретически позволяют выращивать 
растения – вспомните, как это делал герой 
Мэтта Деймона в фильме «Марсианин». И 
все же человеку на Марсе придется туго. 
В воздухе всего 0,13% кислорода, сред-
няя температура – около -55 °C, давление 
и сила тяжести в разы меньше земных, а 
радиация слишком высока для здоровья 
человека. 

источники: nasa.gov, ria.ru, тАСС

Космическая гонка до Марса

Адина Байкинова

Закинув ноги на стол, самодоволь-
ный и надменный Эван Шпигель 
готовится дать очередное интер-

вью. «Я давно не общался с прессой, – со-
общает он, облокотившись на спинку 
кресла. – Все это время я работал. Рабо-
тать – это, блин, тяжело». Таким молодо-
го главу Snapchat представляет издание 
Bloomberg, когда Шпигель соглашается 
дать интервью.

Пять лет назад Эван Шпигель и не-
сколько его друзей создали мессенджер, 
который позволяет отправлять привыч-
ные фото и видео. Таких приложений на 
рынке тысячи, но главной особенностью 
приложения стало «исчезновение» пере-
сылаемых файлов. Пользователи могут 
просматривать фото и видео в течение 10 
секунд, после чего оно исчезает. Кто не 
успел, тот опоздал. Повторно можно про-
смотреть только последний snap (сообще-
ние) один раз в 24 часа. То есть бесконечно 
глазеть на фото котиков через Snapchat не 
получится. 

Успех Snapchat лишний раз доказыва-
ет, что все гениальное (и прибыльное в 
их случае) чертовски просто. По разным 
оценкам, компания оценивается в $10-$20 
млрд и до сих пор остается закрытой. Хотя 
в начале прошлого года ходили слухи о 
том, что Snapchat собирается выходить на 
IPO. Если верить аналитике, то Snapchat 
пользуются 41% тинейджеров, а 12% поль-
зователей приложения считают его «са-
мым крутым».

Пока детишки пищат от восторга и 
пересылают друг другу свои интимные 
фотографии и картиночки, которые «ис-
чезают» в течение 24 часов, взрослые дяди 
и тети понимают, что Snapchat охватил 
самую заманчивую аудиторию от 14 до 35 

лет. Аудиторию, которая к тому же являет-
ся и самой платежеспособной. 

Кто-то старается подружиться с новым 
зверем, например, как это сделали Daily 
Mail. В середине этого года Snapchat и 
Daily Mail открыли маркетинговое агент-
ство под названием «Трюфельная свинья», 
которое будет проводить исследования, 
снимать видео и делать анимацию для 
клиентов. Что из этого получится, в ито-
ге пока не известно, но все понимают, что 
противостоять мессенджеру, который, 
словно тинейджер на своем скейтборде, 
разогнавшись, несется на всех порах, не-
возможно. 

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
разбирался, чем же Snapchat так зацепил 
тинейджеров и что крутого привнес на ры-
нок приложений.

под счастливой звездой
Для начала нужно отметить, что Эван – это 
вам не бедный-несчастный, но сверхта-
лантливый парень из пригорода. Шпигель 
рос в обеспеченной семье юристов. Отец 
до сих пор является партнером в юриди-
ческой фирме Munger, Tolles & Olson, а 
мать в свое время стала самой молодой 
девушкой, которая когда-либо получала 
диплом юриста в Гарварде. личный повар, 
регулярные поездки по Европе и теннис-
ный корт на заднем дворе – все это было 
обыденной жизнью молодого Шпигеля, 
пока родители не развелись и Эван не 
переехал жить к отцу. Избалованный сын 
не переставал тратить деньги, на что отец 
ему однажды написал такую записку: «Ты 
можешь осуждать мою любовь к роскоши, 
но взгляни на себя. Вспомни, как тебе нра-
вятся твои наушники Bose».

После очередного скандала отец моло-
дого предпринимателя сказал, что Эван 
будет получать лишь $250 в неделею. Мо-

лодой предприниматель разразился тира-
дой и даже предоставил отцу отчетность, в 
которой подробно объяснил, куда он тра-
тит деньги. В итоговой сумме значилось, 
что Шпигелю-младшему нужно как ми-
нимум $2 тыс., которые бы покрывали его 
недельные расходы. 

Надо отдать должное, на фоне огром-
ных родительских денег Шпигель не был 
обделен талантом. Он без труда (и роди-
тельских денег) поступил в Стэнфорд, 

который, кстати, славится тем, что в нем 
учились множество предпринимателей и 
бизнесменов Америки. Так началась исто-
рия Snapchat.

правило 24 часов
Основная фишка приложения состоит в 
том, что все фото и видео, которые вы по-
сылаете своему кругу друзей, исчезают. 
Если верить истории, весной 2011 года, 
когда Шпигель и его друг Реджи Браун 
вместе учились в университете, Браун 

обронил такую фразу: «Я бы хотел, чтобы 
все фотографии, которые я отослал той де-
вушке, исчезли». Про девушку сейчас уже, 
наверное, никто не помнит, а вот идея с 
исчезающими фотографиями пришлась 
по вкусу всем, кто услышал о новых раз-
работках. Так как Браун плохо разбирался 
в программировании, он стал заниматься 
маркетинговой частью, а Шпигель и еще 
один их общий друг – Бобби Мерфи – кон-
центрировались на программной части. 

Сегодня приложением пользуются более 
100 млн человек ежедневно, которые смо-
трят 8 млрд видеороликов в сутки. Как это 
часто бывает, когда компания стала расти, 
Шпигель и Мерфи выгнали Брауна из ко-
манды, когда не смогли договориться о 
перераспределении долей компании.

приручить миллениала
Нужно отдать должное буквально прямо-
му попаданию Snapchat по своей аудито-
рии. Молодое поколение, то есть те, кто 

родились после 1996 года, стали предан-
ными фанатами и по совместительству 
главной аудиторией приложения. 

«Snapchat создал настоящее убежище, 
о котором ничего не подозревают их ро-
дители. Плюс контент сам исчезает. Это 
же Святой Грааль для подростков», – объ-
яснил растущую популярность среди мо-
лодежи гендиректор Vayner Media Гэри 
Вайнерчук в материале для Fast Company.

Рекламодатели быстро разглядели в 
новых миллениалах своих будущих поку-
пателей. Пусть сейчас большая часть из 
них финансово зависит от родительского 
кошелька, в будущем они вполне могут по-
зволить себе новый телефон или дорогие 
наручные часы. Если приложение выгля-
дит так заманчиво для рекламодателей, 
тогда почему же за прошлый год рекламы 
в Snapchat было всего 1%? Всему виной сам 
Эван Шпигель. Создатель крайне нега-
тивно относится к традиционным видам 
рекламы и даже считает ее «настоящим 
препятствием для тех, кто хочет создавать 
новые продукты». 

Snapchat предлагает размещать ре-
кламу в партнерских каналах, а также в 
разделе приложения «Трансляции», куда 
собираются все видео и картинки, объеди-
ненные одной тематикой. Новой «фиш-
кой» приложения являются вертикальные 
видео, которые создаются специально 
под приложение и не могут быть адап-
тированы под другие каналы. Расценки 
на рекламу еще выше: за тысячу просмо-
тров Snapchat просит $100. Из расчетов 
Bloomberg следует, что за однодневную 
кампанию Snapchat получит до $750 тыс., 
что фактически превышает размещение 
рекламы на YouTube в два раза. 

«Мы располагаем большой аудиторией, 
которой достаточно легко что-либо про-
дать. Это позволяет диктовать рекламода-
телям свои условия», – говорит Шпигель в 
материале для Bloomberg.

Самоуверенность Шпигеля подтверж-
дают цифры: в прошлом году рекламная 
выручка мессенджера Snapchat достигла 
$100 тыс. в день. В начале августа 2016 года 
один из самых дорогих лакшери-брендов 
Tiffany Co решил, что подрастающая ау-
дитория Snapchat подходит для них как ни 
одна другая. Бренд запустил рекламную 
кампанию, создав брендированные голу-
боватые геофильтры, которые можно ста-
вить себе на аватар и «снапить» друзьям. 
Рекламная кампания стоила Tiffany Co 
$700 тыс. 

Безопасный секстинг
Благодаря тому, что в приложении все 
фото и видео исчезают в течение несколь-
ких секунд после просмотра, Snapchat стал 
синонимом так называемого секстинга. 
Термин, который появился еще в 2005 году, 
фактически означает пересылку личных 
фотографий интимного содержания. С по-
явлением Snapchat отправлять такие фото 
стало безопасней, как раз за счет «исчезно-
вения». Однако такой имидж не пошел на 
пользу компании. В 2013 году несколько 
школьников из Нью-Джерси должны были 
предстать перед судом, так как получили 
несколько фото от своих одноклассниц 
через приложение, но благодаря хаку, ко-
торый был популярен на тот момент, они 
сумели «заскринить» фото и выложить их 
в другом приложении – Instagram. 

Это был не первый случай, когда прило-
жение обвиняли в распространении сек-
стинга. Ранее Эван Шпигель уже пытался 
объяснить отношение Snapchat к секстин-
гу так: «Я не думаю, что нужно развивать 
все эти разговоры по поводу секстинга, 
как это делают средства массовой инфор-
мации. Я даже не знаю людей, которые бы 
этим занимались. Это ведь не так весело, 
как заниматься настоящим сексом».

В 2014 году секстинг так заинтересо-
вал ученых из Университета Вашингто-
на, что они провели опрос среди пользо-
вателей Snapchat, чтобы выяснить, какое 
количество респондентов на самом деле 
занимаются пересылкой таких сообще-
ний. Только 14% опрошенных призна-
лись, что занимались секстингом ранее, 
а 1,6% отметили, что продолжают делать 
это регулярно.

что крутого в snapchat?
Исчезающие фото, ставка на миллениалов и секстинг 

Алина Смирнова

Основные новости: Apple – крупней-
ший бренд на мобильном рынке, 
Китай лидирует по количеству мо-

бильных девайсов и затрат на приложе-
ния, а треть населения Земли – активные 
пользователи смартфонов.

Рынок мобильных приложений зара-
ботает $44,8 млрд за 2016 год. Большую 
часть суммы принесут мобильные игры – 
82%. По прогнозам на 2020 год, рынок вы-
растет до $80,6 млрд, но доля прибыли от 
игр уменьшится до 72%. 

2,3 млрд человек (31% населения) – ак-
тивные пользователи смартфонов. Коли-
чество используемых мобильных девайсов 
достигло 3 млрд за июль 2016 года. Из них 
почти треть (30,2%) принадлежит жите-
лям Китая. Китайский рынок огромен, 
а его потенциал до сих пор не раскрыт. 
Именно китайцы приносят основной до-
ход разработчикам мобильных приложе-
ний: в 2016 году прибыль достигнет $11,9 
млрд. 

Apple – бренд №1 по доле рынка: это 
треть всех используемых смартфонов и 
планшетов в мире (34,8%). На втором 
месте оказался Samsung (23,3%), затем с 
большим отрывом следуют Huawei (5,4%), 
Xiaomi (3,7%) и Lenovo (2,7%). 

Отчет опубликовала компания NewZoo 
– лидер в области маркетинговых исследо-
ваний и аналитики рынка игр и мобиль-
ных приложений.

треть 
населения 
земли – 
активные 
пользователи 
смартфонов 

Глобальный отчет 
по мобильному 
рынку за 2016 год
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«АВЕнСиС» МожЕт 
Уйти В проШлоЕ

В руководстве Toyota всерьез задумались 
о возможности прекращения выпуска семей-
ного седана с этим именем. Слухи об отставке 
Toyota Avensis ходят уже несколько лет, по-
скольку модель продолжает терять популяр-
ность на своем главном европейском рынке, 
соответственно, ее текущая рентабельность 
ставит вопрос об ее дальнейшем нахождении 
в производстве. Буквально на днях глава евро-
пейского подразделения Toyota Motor йохан 
ван Зил в своем интервью заявил, что будущее 
этого семейного седана находится сейчас в 
стадии рассмотрения. По его словам, дирек-
торат компании сейчас анализирует сегмент 
рынка, в котором представлен Avensis, и раз-
мышляет, каким должен быть его наследник 
– по-прежнему седаном D-класса или чем-то 
другим? «Что-то другое» с высокой степенью 
вероятности может оказаться опять кроссо-
вером. Среднеразмерным, с возможностью 
установки гибридного привода, прогнозирует 
британское издание. Ведь паркетники уже лет 
десять как пребывают в постоянном тренде 
мировых автопродаж, и многие производи-
тели уверенно продолжают делать ставки на 
SUV в своих средне- и долгосрочных перспек-
тивах. К примеру, тот же Opel заменит новыми 
кроссоверами все свои компактвэны.

ноВый CR-V СтАл 
БолЕЕ роСКоШныМ

Американское подразделение Honda пред-
ставило публике кроссовер CR-V пятого поко-
ления, который получил турбированный мо-
тор. Внешне новый кроссовер выглядит более 
агрессивно. И, главное, он стал больше. Инже-
неры увеличили колесную базу, что добавило 
свободного места в салоне, а это приятно. Как 
сообщил вице-президент Honda в США Джефф 
Конрад, «новый CR-V поднял планку: больше 
мощности, больше пространства, больше пре-
миума». В моторной линейке выбор невелик: 
1,5-литровый четырехцилиндровый двига-
тель с турбонаддувом и 2,4-литровый «атмос-
ферник». Первый выдает 190 лошадиных сил и 
243 Нм крутящего момента, а второй 184 силы 
и 244 Нм крутящего момента. Оба двигателя, 
которые, к слову, только для американского 
рынка, работают в паре с вариатором. Крос-
совер будет доступен как с передним, так и с 
полным приводом. А теперь заглянем в салон 
CR-V пятого поколения. Первое, что бросается 
в глаза, – это большой сенсорный экран муль-
тимедийной системы, которая работает на 
«андроиде». Повсюду качественные материа-
лы, поэтому салон выглядит впечатляюще. В 
автомобиле установлена цифровая приборная 
панель, но неизвестно, все ли комплектации 
будут ею оснащаться, так же, как и мультиру-
лем. Автомобиль имеет двухзонный климат-
контроль, систему дистанционного запуска 
двигателя, средства контроля «слепых» зон, 
систему автоматического торможения с функ-
цией обнаружения пешеходов, адаптивный 
круиз-контроль – как видно, «плюшек» предо-
статочно. Стоит отметить, что по итогам про-
шлого года кроссовер CR-V стал самым прода-
ваемым в мире. По данным СМИ, с 1 января по 
31 августа этого года в мире было реализовано 
464 тысячи кроссоверов. Ну а общее количе-
ство реализованных CR-V перевалило за 700 
тысяч. Учитывая, что прошлое поколение про-
держалось на конвейере пять лет, новая вер-
сия может выпускаться еще дольше.

СтАл изВЕСтЕн 
оБлиК ноВого  
VW tOuAREg

Если верить патентным рисункам, дизайн 
следующего поколения кроссовера в точности 
повторяет внешность пекинского концепта 
T-Prime GTE. Если сравнить их с «живыми» 
фотографиями T-Prime GTE, то можно решить, 
что это одна и та же машина. Да и интерьер 
будущего «Туарега» вряд ли будет радикаль-
но отличаться от «концептуального» образца. 
Неофициально уже известно, что премьера 
третьего поколения полноразмерного вседо-
рожника Volkswagen пройдет весной 2017-го, 
и тоже в Китае – в рамках Шанхайского ав-
тосалона. Ожидается, что Touareg будет ба-
зироваться на платформе MLB Evo, лежащей 
в основе последнего Audi Q7, и на основе ко-
торой также выпустят и следующий Porsche 
Cayenne. Гамма моторов дебютанта будет 
включать в себя три ДВС (бензиновую «четвер-
ку», 340-сильный V6 и дизель с отдачей в 270 
л.с.) и гибридную модификацию, подробности 
о которой пока неизвестны. Клиенты тради-
ционно смогут выбрать себе либо 5-ти, либо 
7-местную комплектацию салона. 
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Андрей Макаров

Не так давно в конно-спортивном 
клубе «Алтын Тай», что в ущелье 
Бутаковка, прошла официальная 

презентация легендарного внедорожни-
ка Mitsubishi Pajero Sport третьего поко-
ления. Напомним, что с конца июля 2016 
года стартовали продажи нового Pajero 
Sport по всей дилерской сети на террито-
рии России, в Казахстане также объявле-
ны продажи автомобиля. Производство 
Pajero Sport третьего поколения осущест-
вляется на заводе Mitsubishi Motors в Таи-
ланде.

По словам президента ООО «ММС Рус» 
Наоя Такаи, «официальный дистрибьютор 
рад представить долгожданную новую 
модель Pajero Sport третьего поколения. 

Мы искренне верим, что автомобиль по-
радует многочисленными обновлениями 
не только поклонников данной модели, 
как настоящего рамного автомобиля, но 
и займет лидирующие позиции легендар-
ного внедорожника надежного японского 
качества».

А что касается изменений в третьем 
поколении, то их правда немало. Нач-
нем с внешности. Впечатление, которое 
он произвел на меня, откровенно говоря, 
двоякое. Посмотришь спереди – модный, 
стильный, агрессивный, внушительный 
внедорожник. А вот задние стекающие 
вниз фары вызывают смешанные чувства. 
Хотя в самой компании говорят, что благо-
даря этим фарам ночью Sport больше не 
спутаешь ни с какой другой машиной. Под 
панелями нового кузова прячутся допол-
нительные шумо- и виброизоляционные 
маты. Они появились в моторном отсеке, 

в полу, колесных арках, дверных панелях, 
на крыше, передней панели, одним сло-
вом, везде, где только можно.

Интерьер современный, ничего лиш-
него. В мультимедийной системе с сен-
сорным экраном найдется все нужное 
для современного водителя, в частности 
поддержка Apple CarPlay и Android Auto. 
Кресла обтянуты кожей и даже эффектно 
собраны в складочку. Руль можно отре-
гулировать по вылету, а режимы транс-
миссии Super Select переключаются не 
рычагом, а шайбой. Также механического 
привода лишился и ручной тормоз – те-
перь колодки блокируются миниатюрным 
рычажком. Кнопка запуска двигателя не-
ожиданно оказалась слева.

Для комфорта в авто появились подо-
грев руля и задних сидений, двухзонный 
климат-контроль с увеличенным ком-
прессором кондиционера, электрический 
стояночный тормоз, 18-дюймовые легко-
сплавные колесные диски. Для безопасно-
сти – системы контроля слепых зон, пре-

дотвращения столкновений на парковке и 
на скорости с попутными автомобилями. 
Последние два помощника работают по-
разному. Первый при обнаружении пре-
пятствия лишь ограничивает мощность, 
но не тормозит. Действует в радиусе до че-
тырех метров вперед и назад.

Главное изменение авто – вместо виско-
муфты, используемой в качестве межосе-
вой блокировки, теперь стоит самоблоки-
рующийся дифференциал Torsen, который 
распределяет тягу в пропорции 40:60 в 
пользу задней оси (у предшественника 
было 50:50). Возможность принудитель-
ной блокировки «центра», как и блокиров-
ка заднего дифференциала, сохранена, а 

понижающая передача стала более корот-
кой – 2,57, вместо прежних 1,9.

Третье поколение оснащается модифи-
цированным бензиновым шестицилин-
дровым двигателем MIVEC (6B31), общим 
объемом 3,0 литра в сочетании с новой 
специально разработанной для данной 
модели 8-ступенчатой автоматической 
коробкой передач AISIN, обеспечивающей 
улучшенные динамические характеристи-
ки автомобиля.

Новый Mitsubishi Pajero Sport будет пред-
ставлен в двух комплектациях: Instyle и 
Ultimate. Что касается ценника, то он на 
новый Pajero Sport получился не слишком 
скромным даже с учетом набора оборудо-
вания, так, Mitsubishi Pajero Sport в ком-
плектации Instyle стоит 15 757 362 тенге, а 
в комплектации Ultimate – 16 800 000 тенге.

третье поколение 
Mitsubishi Pajero 
sport уже в продаже


